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Д О К У М Е Н Т    Президенту расскажут о проблемах предпринимателей

Доклад жалоб и предложений
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Свыше 36 тыс. обращений поступило уполномоченному по защите прав предпринимателей за всё время 
существования института

АНТОН ФЕЙНБЕРГ, 
АННА МОГИЛЕВСКАЯ, НАТАЛЬЯ 
НОВОПАШИНА, АЛИНА ФАДЕЕВА

Уполномоченный по правам 
предпринимателей Борис Ти-
тов подготовил для Владимира 
Путина свой главный про-
граммный документ — ежегод-
ный доклад бизнес-омбудсме-
на. РБК ознакомился с жало-
бами бизнеса и вариантами 
решения проблем, о которых 
расскажут президенту.

Бизнес-омбудсмен Борис Титов 
подготовил свой ежегодный до-
клад о проблемах бизнеса в Рос-
сии, который он в ближайшее 
время представит президенту Вла-
димиру Путину. У доклада свыше 
30 соавторов, которые распреде-
лились по тематическим блокам. 
В одной из составляющих докла-
да — «Книге жалоб и предложений 
российского бизнеса» — обозначе-
ны 269 проблем и 600 вариантов 
их решения. РБК изучил документ.

Торговля бумажками и 
размножение отчетности

Первый и один из самых объемных 
блоков проблем — контроль и над-
зор. По данным Минэкономразви-
тия, число плановых и внеплано-
вых проверок бизнеса, проведен-
ных в прошлом году, составило 
2 млн, пишет Титов, однако опросы 
предпринимателей свидетельству-
ют о том, что на деле оно доходит 
до 10 млн, с учетом «всех видов 
контрольных мероприятий и ад-
министративных расследований». 
Предприниматели, как утвержда-
ет бизнес-омбудсмен, не замечают 
снижения регулятивной нагрузки, 
о которой ежегодно отчитываются 
власти: с чиновниками согласны 
только 5,1% респондентов, а 56,1% 
говорят об увеличении числа про-
верок. Более половины предприни-
мателей (51%) считают, что наказа-
ния бизнеса ужесточились, и лишь 
4,8% уверены, что они смягчились.

Данные Минэкономразвития 
основаны на официальных сведе-
ниях органов контроля, при этом 
сокращение проверок «не является 
самоцелью реформирования кон-
трольно-надзорной деятельности 
и само по себе не может рассма-
триваться как однозначный при-

Э К С П О Р Т

«Роснефть» 
сохранила 
место в трубе 
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

«Роснефть» получила разре-
шение Минэнерго поставить 
в Китай по ВСТО дополнитель-
но 200 тыс. т нефти с запад-
носибирских месторождений. 
Несмотря на логистические 
расходы, это крайне выгод-
но для нее, поскольку цены 
на этом направлении суще-
ственно выше. 

 Борьба за экспорт

Венское соглашение стран — участ-
ниц ОПЕК и ряда других государств, 
в том числе России, о сокращении 
нефтедобычи обязывает россий-
ские нефтяные компании про-
порционально снижать ее на своих 
месторождениях. «Роснефти», на 
которую приходится около поло-
вины российских обязательств, в 
результате пришлось просить раз-
решения Минэнерго на изменение 
экспортного графика, чтобы не 
потерять доходы на премиальном 
экспортном направлении.

О том, что  снижение добычи на 
месторождениях восточно-сибир-
ской «дочки» «Роснефти» «Верхне-
чонскнефтегаза» (ВЧНГ) привело 
к падению загрузки нефтепрово-
да Восточная Сибирь — Тихий оке-
ан (ВСТО), по которому через порт 
Козьмино осуществляются постав-
ки нефти в Китай и страны Юго-Вос-
точной Азии, сообщил в письме на 
имя министра энергетики Алексан-
дра Новака главный исполнитель-
ный директор «Роснефти» Игорь 
Сечин   (есть у РБК). В письме главы 
«Роснефти» от 27 апреля 2017 года 
также говорится, что компания 
«Транснефть», российский опера-
тор магистральных нефтепроводов, 
предложила отдать эти объемы для 
экспорта с апреля по июнь другим 
участникам рынка. 

ФОТО: Олег Яковлев/РБК

С Л Е Д С Т В И Е

ФСБ провела обыски у худрука «Гоголь-центра» 
Кирилла Серебренникова

Н Е Д В И Ж И М О С Т Ь
Дума и правительство 
подготовили поправки 
в законопроект о сносе 
пятиэтажек

П Р А В О
Банки рассказали 
об активизации схем вывода 
активов с помощью судов

с. 2 с. 4 с. 10 

Индекс РТС 
Московская биржа, 23.05.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 12.05.2017

Курсы 
валют ЦБ
24.05.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 23.05.2017, 20.00 мск

1096,83 
пункта

$399,7 
млрд

$1= 

₽56,55
€1=

₽63,62
$53,94

за баррель
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знак, свидетельствующий о сниже-
нии административной нагрузки 
на бизнес», парирует представи-
тель Минэкономразвития. «Таким 
признаком может стать снижение 
нагрузки на добросовестный биз-
нес с одновременным ее увеличе-
нием на бизнес, систематически 
нарушающий требования законо-
дательства», — подчеркивает она.

Зато свою эффективность до-
казал режим «надзорных кани-

кул» для малого бизнеса, введен-
ный в 2015 году. В некоторых ре-
гионах он помог снизить число 
плановых проверок почти вдвое. 
Впрочем, надзирателям за биз-
несом легко обойти мораторий 
за счет роста числа внеплановых 
проверок и административных 
расследований, указывают авто-
ры. Однако запрет все равно нуж-
но продлить еще на три года и в 
него следует включить все виды 

контроля и надзора, на которые 
сейчас каникулы не распростра-
няются, считают они.

Государственные и муници-
пальные учреждения, по мнению 
бизнес-сообщества, занимаются 
«торговлей бумажками»: значи-
тельная часть платежей россий-
ских компаний идет на покупку 
сертификатов и экспертиз в гос-
предприятиях, а не в бюджет. 
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Владислав Кулагин 
и  Максим Кульгин,
создатели Letmeget 

Как ретейл использует 
технологии индустрии знакомств
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ФСБ провела обыски у режиссера Кирилла Серебренникова

«Гоголь-центр» 
дождался ревизора
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ, 
МАРГАРИТА АЛЕХИНА, 
ЕГОР ГУБЕРНАТОРОВ

Обыск в «Гоголь-центре» свя-
зан с хищением 200 млн руб., 
которые худрук театра Кирилл 
Серебренников получил от го-
сударства для популяризации 
искусства. Деньги режиссеру 
выделили в соответствии с по-
становлением, подписанным 
Владимиром Путиным.

Утренние обыски

Обыски в  «Гоголь-центре» и  еще 
примерно по  20 адресам, в  том 
числе в квартире художественного 
руководителя и директора театра 
Кирилла Серебренникова, начались 
утром во  вторник, 23 мая. Поме-
щения блокировали оперативники 
ФСБ и  следователи московского 
управления СКР. Актеров, которые 
готовились к вечернему спектаклю, 
заперли в  большом зале театра 
и отобрали телефоны.

К театру время от времени подъ-
езжали машины Федеральной служ-
бы безопасности, и состав участву-
ющих в  обысках оперативников 
пополнялся новыми сотрудни-
ками спецслужбы. Ближе к обеду 
у театра припарковалась белая Lada 
Largus, водитель которой принялся 
доставать из багажника торты, пе-
ченье и булочки. На вопрос о том, 
что и для кого он привез, водитель 
пошутил, что в коробках «героин 
и кокаин» и что «надо же ребят кор-
мить». Собравшимся вокруг журна-
листам он представился «бывшим 
киллером», после чего вошел в зда-
ние «Гоголь-центра».

Дома у режиссера следственные 
действия завершились около трех 
часов дня, после чего Серебренни-
кова на его же автомобиле увезли 
на допрос. Он успел сказать журна-
листам, что он «в полном шоке и не-
доумении».

Обыски связаны с делом о хище-
нии бюджетных средств в 2014 году, 

рассказала официальный предста-
витель столичного СКР Юлия Ива-
нова. По  ее словам, деньги были 
выделены автономной некоммер-
ческой организации «Седьмая сту-
дия». Само дело было возбуждено 
в мае 2015 года по статье «Мошен-
ничество в особо крупном разме-
ре» (ч. 4 ст. 159 УК), рассказал РБК 
координатор благотворительно-
го фонда «Русь Сидящая» Алексей 
Федяров. Он добавил, что речь идет 
о соглашении, которое заключили 
Министерство культуры и  «Седь-
мая студия» в рамках программы 

по  популяризации современного 
искусства. Худрук «Гоголь-центра» 
проходит по делу в качестве свиде-
теля. Допрос режиссера завершился 
поздно вечером, он сохранил статус 
свидетеля.

Серебренников  — единствен-
ный владелец «Седьмой студии», 
которая была учреждена в  июле 
2011 года. Организацию зареги-
стрировали в квартире на Пречи-
стенке, где живет режиссер, следу-
ет из данных ЕГРЮЛ и ЕГРН. Это 
произошло после того, как в мар-
те Дмитрий Медведев, занимав-

ший в  то  время пост президен-
та, посетил Мультимедиа Арт Му-
зей и встретился с его директором 
Ольгой Свибловой и режиссерами 
Федором Бондарчуком и Кириллом 
Серебренниковым. Последний го-
ворил о проекте «Платформа». Про-
ект был утвержден в конце 2011 года 
постановлением правительства, до-
кумент подписал Владимир Путин.

«Седьмая студия» 
для «Платформы»

«Платформа», как говорилось в по-
яснительной записке, «предполага-
ет осуществление комплекса акций 
на стыке четырех направлений со-
временного искусства — театра, му-
зыки, танца и визуального искусства 
(медиа-арт), а также формирование 
постоянно действующей площадки 
для творчества молодых творческих 
деятелей, просветительские проек-
ты в области современного искус-
ства». Для реализации проекта была 
создана специальная организа-
ция — автономная некоммерческая 
организация по развитию и попу-
ляризации современного искусства 
«Седьмая студия»: «Учитывая цели, 
задачи, а также экспериментальный 
характер деятельности в области со-
временного искусства, выделение 
субсидии из федерального бюджета 
АНО «Седьмая студия» представля-
ется наиболее оптимальной фор-
мой государственной поддержки 
творческого проекта».

Организация должна была под-
держивать экспериментальные на-
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 Кирилл Серебренников не в первый раз оказывается в центре финансового скандала. В 2015 году 
проверка финансовой деятельности «Гоголь-центра» выявила долг 80 млн руб., что в театре 
объясняли отказом столичных властей помочь ему в трудной ситуации

Кто такой Кирилл Серебренников

Кирилл Серебренников 
родился в 1969 году 
в Ростове-на-Дону. 
Еще студентом физфака 
Ростовского госунивер-
ситета Серебренников 
занимался режиссу-
рой в любительской 
студии, а в 1990-х 
годах стал професси-
онально заниматься 
кинематографом, ра-
ботал на телевидении 
и ставил спектакли 
в театрах Росто-
ва-на-Дону. В Москве 
режиссер дебютировал 
в 2000 году в Центре 

драматургии и режис-
суры, а с 2002 года 
ставил спектакли в МХТ 
им. Чехова, театре им. 
А. С. Пушкина, «Со-
временнике», ставил 
оперы в Мариинском 
и Большом театрах 
и на других площадках.
С 2006 года Кирилл 
Серебренников — 
один из учредителей 
и арт-директоров 
фестиваля-школы «Тер-
ритория». В 2011 году 
он создал проект 
«Платформа» и стал его 
художественным руко-

водителем. В 2012 году, 
выпустив актерско-ре-
жиссерский курс 
в Школе-студии МХАТ, 
на его основе создал 
«Седьмую студию». 
В 2012 году Серебрен-
никова назначили 
худруком Московского 
драматического театра 
им. Н. В. Гоголя, после 
чего он объявил о ре-
формировании театра 
и переименовании его 
в «Гоголь-центр».
В связи со своей 
деятельностью в «Го-
голь-центре» Сере-

бренников столкнулся 
с активной критикой. 
В качестве театраль-
ного режиссера 
он поставил более 
30 спектаклей. Как ки-
норежиссер массовому 
зрителю Серебрен-
ников стал известен 
благодаря фильмам 
«Изображая жертву», 
«Юрьев день», «Изме-
на» и «(М) ученик», ко-
торые в совокупности 
получили более 25 рос-
сийских и международ-
ных наград.
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правления актуального искусства 
и привлекать молодую аудиторию 
«к новым видам культурной комму-
никации». За 2012–2014 годы «Седь-
мой студии» планировалось вы-
делить из бюджета 210 млн руб. — 
по 70 млн руб. ежегодно. Такая же 
сумма указана в документе Мини-
стерства финансов «Бюджетные ас-
сигнования по расходам федераль-
ного бюджета на 2012 год и на пла-
новый период 2013 и 2014 годов». 
Как говорится в письменном заяв-
лении директора департамента го-
сударственной поддержки искус-
ства и народного творчества Мин-
культуры Андрея Малышева, всего 
речь идет о 216,5 млн руб. Похожую 
цифру назвали и в СКР: по данным 
ведомства, неустановленные лица 
из числа руководителей «Седьмой 
студии» с 2011 по 2014 год похити-
ли «бюджетные средства в размере 
около 200 млн руб.».

В постановлении о проведении 
обыска значится другая сумма — 
66,5 млн руб., которые Серебренни-
кову выделил департамент культу-
ры Москвы. В документе, который 
есть в распоряжении РБК, говорит-
ся, что договор подписала Софья 
Апфельбаум. Сейчас она директор 
Российского академического мо-
лодежного театра. С 2006 года Ап-
фельбаум работала в Министерстве 
культуры, а с июля 2012 по октябрь 
2014 года возглавляла департамент 
государственной поддержки искус-
ства. У Апфельбаум 23 мая также 
прошел обыск. Кроме того, след-
ственные действия проводились 
и на «Винзаводе», который в поста-
новлении правительства был указан 
в качестве партнера «Седьмой сту-
дии» в проекте «Платформа».

 Сколько именно «Седьмая сту-
дия» потратила из  бюджетных 
средств, неизвестно, но  из  ма-
териалов госзакупок следует, 
что  с  2013 года АНО заключила 
семь контрактов почти на 6,2 млн 
руб. В качестве заказчиков указаны 
«Гоголь-центр», Московский музей 
современного искусства и  Мин-
культуры.

Демонстративное 
предупреждение

«Такой демонстративный обыск — 
это всегда предупреждение», — за-
метил в разговоре с РБК галерист 
и политолог Марат Гельман. По его 

мнению, Кирилл Серебренников 
«был самым независимым из ди-
ректоров государственных теа-
тров». «Вероятно, обыски  — это 
сигнал ему, что он слишком неза-
висимый и что государству такие 
люди во главе государственных уч-
реждений не нужны», — подчеркнул 
Гельман.

Происходящее можно интерпре-
тировать как сигнал творческой ин-
теллигенции, и для него выбрана 
«знаковая фигура», считает руко-
водитель «Политической эксперт-
ной группы» Константин Калачев. 
Он напомнил, что Серебренников 
возглавил реформированный те-
атр в то время, когда департамен-
том культуры Москвы руководил 
Сергей Капков, с которым был свя-
зан «культурный подъем» столицы. 
«Тогда руководство Москвы попы-
талось бы сделать все, чтобы подоб-
ных скандалов не было. А сейчас 
происходит закат этого культурно-
го ренессанса, и он иллюстрирует-
ся достаточно наглядно: неважно, 
каковы основания для  обысков, 
но если Москва является культур-
ной столицей России, позиция ру-
ководства города должна быть ак-
тивной. Невозможно повлиять 
на следствие, но можно высказать 
позицию. И молчаливое согласие 
руководства Москвы тут о многом 
говорит».

Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков призвал не поли-
тизировать происходящее. «Речь 
о подозрении в хищении бюджет-
ных средств. Нет никакой полити-
ки, никакого творчества», — заявил 
Песков журналистам.

 Кирилл Серебренников не в пер-
вый раз оказывается в центре фи-
нансового скандала. В  2015 году 
возглавлявшая в  то  время «Го-
голь-центр» Анастасия Голуб зая-
вила, что в театре сложилась тяже-
лая экономическая ситуация, а гла-
ва департамента культуры Москвы 
Александр Кибовский говорил, 
что проверка финансовой деятель-
ности «Гоголь-центра» выявила за-
долженность театра в 80 млн руб. 
Бывший директор «Гоголь-центра» 
Алексей Малобродский тогда объ-
яснял убытки отказом столичных 
властей помочь театру в трудной 
ситуации.  

При участии Инны Сидорковой, 
Галины Казакуловой

Режиссер с гражданской 
позицией

Кирилл Серебрен-
ников неоднократно 
принимал участие 
в протестных 
и правозащитных 
акциях, подписывал 
открытые письма, 
выступал в под-
держку обществен-
ных и культурных 
деятелей. Сере-
бренников расска-
зывал, что всегда 
ходит на выборы, 
а в 2011–2012 годах 
принимал участие 
в акциях против 
фальсификаций 
итогов голосования. 

После ужесточения 
закона о митингах 
в 2012 году режис-
сер заявил, что сво-
бодный человек 
не может исполнять 
абсурдные и фаши-
стские команды, 
противоречащие 
Конституции. Со-
временное россий-
ское телевидение 
режиссер обвинял 
во лжи, манипуляции 
и пропаганде, отме-
чая, что люди за это 
заслуживают лю-
страции. Режиссер 
неоднократно всту-

пал в контакт с вы-
сокопоставленными 
чиновниками. Так, 
в 2010 году на встре-
че Дмитрия Медве-
дева с деятелями 
театрального ис-
кусства он заявлял, 
что театр не являет-
ся дотационной от-
раслью. В 2011 году 
Серебренников 
вновь встретился 
с Медведевым и пе-
редал ему письмо 
с презентацией сво-
его проекта «Плат-
форма».
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Дума и правительство подготовили поправки в законопроект о сносе пятиэтажек

Власти уточняют реновацию
СОФИЯ САРДЖВЕЛАДЗЕ, 
МАРИЯ МАКУТИНА

Дума и правительство подгото-
вили поправки в законопроект 
о сносе домов в Москве. Они 
позволяют обжаловать высе-
ление из дома, дают больше 
времени на принятие реше-
ния, но оставляют открытым 
вопрос, какие дома подлежат 
сносу. Поправки готовили 
в спешке из-за протестов мо-
сквичей, сказали РБК в Думе.

Выселение за 90 дней

Депутаты Госдумы внесли поправ-
ки к законопроекту о сносе домов в 
Москве. Они подготовлены участ-
никами четырех думских фракций 
(«Единая Россия», «Справедливая 
Россия», КПРФ, ЛДПР) и опубли-
кованы на сайте комитета Госду-
мы по транспорту и строительству.

Поправки предполагают исклю-
чение из законопроекта пункта, по-
зволяющего столичным властям 
определять содержание договора с 
жителями сносимых домов о пере-
селении. Согласно поправкам, если 
через 90 дней, после того как власти 
направят жильцу предложение о 
новой жилплощади, договор не бу-
дет подписан, собственника могут 
переселить по суду. В первой версии 
законопроекта срок на раздумья 
для жителей домов был в полтора 
раза меньше — 60 дней. При этом 
депутаты убрали из законопроек-
та положение о том, что граждане 
не смогут обжаловать судебное ре-
шение о выселении. Зато добавле-
на норма, что право собственности 
на квартиру в сносимой пятиэтажке 
не может быть прекращено раньше, 
чем предоставлена новая жилпло-
щадь. В первоначальном варианте 
законопроекта таких гарантий про-
писано не было.

За включение дома в програм-
му реновации должны проголо-
совать две трети собственников и 
социальных нанимателей, за вы-
ход — одна треть плюс один го-
лос. Вернуться в программу рено-
вации можно будет не ранее чем 
через пять лет. О том, что такая 
норма подготовлена депутатами, 
сообщали «Ведомости». Если дом 
признан аварийным, то голосова-
ния жильцов для его сноса не по-
требуется. Собственнику на выбор 
будет предоставлено равноценное 
жилье, равнозначное жилье и де-
нежная компенсация. Если поме-
щение находится в залоге, то ком-
пенсация возможна только с согла-
сия залогодержателя. Новую не-
движимость должны предоставить 
внутри старого района собствен-
никам не только жилых, но и не-
жилых помещений. Исключение 
составят Зеленоград и Новая Мо-
сква, где людей смогут переселять 
внутри округа.

Без четких критериев

Мэрии сохранили право опреде-
лять правила выявления и учета 
мнения населения по поводу ре-

новации, но «с учетом положений 
закона». Кроме того, в законопро-
екте прописано, что реновация — 
это именно снос «не подлежащего 
сохранению жилищного фонда» и 
строительство на освобождаемой 
территории.

В законопроекте по-прежне-
му не прописаны четкие крите-
рии того, дома каких серий могут 
попасть в программу реновации. 
В депутатских поправках говорит-
ся, что это могут быть здания пер-
вого периода индустриального до-
мостроения и схожие с ними по 
конструктивным характеристикам. 
Такие размытые критерии позво-
лили включить в предварительный 
список на снос не только панельные 
пятиэтажки, но и кирпичные дома, 
и дореволюционные здания.

Не закреплена обязанность вла-
стей предоставлять жильцам три 
равнозначных варианта жилья на 
выбор, хотя недавно о внесении та-
кой нормы упоминал заммэра Мо-
сквы Марат Хуснуллин. Кроме того, 
срок, по истечении которого соб-
ственник или наниматель может 
быть выселен по суду, по-прежне-
му предлагается отсчитывать с мо-
мента направления ему предложе-
ния о новой жилплощади. Хотя еще 
в апреле на заседании думского со-
вета с участием мэра Сергея Собя-
нина отмечалось, что корректнее 
вести отсчет с момента получения 
гражданином документов.

Название 
могут изменить

Поправки в законопроект «обе-
спечили базовые конституцион-
ные права граждан», заявил РБК 
зампред комитета по госстрои-
тельству Вячеслав Лысаков. Тест 
поправок еще будет редактиро-
ваться, утверждает единоросс. 
«Не исключаю, что будет пропи-
сано отдельное положение об ава-

рийном фонде, а также вопрос о 
сталинках и кирпичных домах. 
Мы должны уточнить, по каким 
критериям дома попадают в про-
грамму. Не отрегулирован также 
вопрос этажности строящегося 
жилья», — сказал Лысаков.

Название законопроекта может 
быть изменено, поскольку термин 
«реновация» все-таки означает ре-
конструкцию, но это не снос, заме-
тил депутат. «В названии указан 
закон о статусе Москвы. Но  при 
чем тут он, если мы предполага-
ем, что программу можно прое-
цировать на другие субъекты?» — 
добавил Лысаков.

Косметические поправки

Один из организаторов митинга 
против реновации 14 мая, депу-
тат Мосгордумы от КПРФ Елена 
Шувалова, считает, что внесенные 
поправки носят косметический ха-
рактер и не меняют сути законо-
проекта. Основная проблема это-
го документа в том, что жилищ-
ные и градостроительные нормы 
будет регулировать закон о статусе 
столицы, а не федеральные кодек-
сы, что неправильно, уверена де-
путат. «Московские нормы права 
стали выше российских. Это боль-
шая государственная ошибка», — 
заявила Шувалова.

Шувалова не считает предусмо-
тренную поправками возмож-
ность обжаловать в суде факт вы-

селения существенным, поскольку 
суды могут вынести необъектив-
ное или устраивающее власти ре-
шение, считает она.

Поправки меняют законопро-
ект в положительную сторону, 
они прописывают конституцион-
ное право на судебную защиту и 
вводят понятие равноценности, 
считает муниципальный депутат 
Зюзино Константин Янкаускас.

«Однако скепсис остается. На-
пример, в законе предлагается 
закрепить, что переселять долж-
ны в том же районе. Однако если 
в районе нет стартовых площа-
док, то это физически невозмож-

но, и значит, людей обманывают 
и норма не будет работать. Нужно 
сначала список опубликовать стар-
товых площадок по каждому райо-
ну», — заявил РБК Янкаускас.

Реновация и реставрация

Поправки в законопроект о пя-
тиэтажках подготовило и прави-
тельство. По версии кабинета ми-
нистров, под реновацией понима-
ется «совокупность мероприятий» 
по предотвращению «формирова-
ния аварийного жилищного фон-
да», «устойчивому развитию» жи-
лых территорий, созданию бла-
гоприятной среды и обществен-
ных пространств, «комплексному 
обновлению среды проживания 
граждан».

Вносится поправка в федераль-
ный закон «О санитарно-эпиде-
миологическом благополучии на-
селения», согласно которой для 
градостроительной деятельности 
«в условиях стесненной городской 
застройки» федеральные власти 
могут установить специальные са-
нитарные правила (за исключени-
ем минимально необходимых тре-
бований по безопасности зданий и 
сооружений). В первом чтении пра-
вом выдавать «специальные тех-
нические условия» для реновации 
наделили московские власти. По-
добные нормы вызывают опасения 
экспертов о качестве новых домов.

В поправках правительства про-
писывается деятельность будущего 
фонда реновации, который может 
выступать заказчиком и застрой-
щиком по программе. Фонд будет 
унитарной некоммерческой ор-
ганизацией. Работа фонда будет 
определяться федеральными нор-
мативами: Гражданским кодек-
сом и законом о некоммерческих 
организациях. Фонд «обеспечива-
ет выполнение мероприятий» по 
программе реновации, «оказыва-
ет содействие» в сносе многоквар-
тирных домов, проектировании и 
строительстве, реставрации объек-
тов культурного наследия и созда-
нии «производства строительных 
материалов, изделий, конструкций 
для жилищного строительства». 
У фонда должны быть генеральный 
директор, совет, попечительский 
совет и орган внутреннего контро-
ля — ревизионная комиссия.

Спешка 
из-за напряженности

Во втором чтении законопроект о 
реновации жилья в Москве Госдума 
рассмотрит 9 июня, а парламент-
ские слушания по этому поводу со-
стоятся 6 июня, сообщил во втор-
ник первый вице-спикер палаты 
Иван Мельников. При этом ранее, 
16 мая, по итогам заседания Со-
вета Думы Мельников сказал, что 
законопроект о реновации будет 
рассмотрен во втором чтении не 
раньше чем в начале июля, а слу-
шания пройдут 20 июня. О необхо-
димости перенести рассмотрение 
законопроекта на более поздний 
срок заявлял ранее спикер нижней 
палаты Вячеслав Володин.

Тянуть с принятием поправок 
не стали, так как градус социаль-
ной напряженности высок, поясня-
ет Лысаков. Все протесты опирают-
ся на «спорный» текст первого чте-
ния, говорит депутат. Затягивать 
рассмотрение проекта — значит 
давать деструктивным силам воз-
можность использовать тему рено-
вации в политических целях, отме-
чает политолог Константин Кала-
чев. Прошедший массовый митинг 
против реновации ускорил процесс 
рассмотрения проекта, таким об-
разом, для следующих митингов 
просто нет почвы, считает эксперт.

До 15 июня на сайте «Активный 
гражданин» и в МФЦ проходит го-
лосование за включение 4,5 тыс. 
домов в программу реновации. 

Один из организаторов митинга против реновации 

14 мая, депутат Мосгордумы от КПРФ Елена 

Шувалова, считает, что внесенные поправки носят 

косметический характер и не меняют 

сути законопроекта
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Прошедший массовый митинг против реновации ускорил процесс рассмотрения проекта о сносе 
пятиэтажек. Таким образом, для следующих митингов просто нет почвы, считает эксперт



В экономике Турции 
огромную роль 
играет 
высокоразвитый 
сельскохозяйственный 
сектор. И у него - 
мощный потенциал 
для дальнейшего 
развития.

ля многих стран сол-
нечная и плодород-
ная Турция является 
настоящей кормили-
цей. Редко, где уви-

дишь такие площади пахотных 
земель и такую богатую флору. 
Согласно оценкам специали-
стов в Турции насчитывается 
11 000 видов растений, тогда 
как общее количество видов 
растений в Европе – 11 500. Не-
случайно в этой стране с благо-
приятным климатом для выра-
щивания самых разнообразных 
сельскохозяйственных культур 
так развиты секторы аграрного 
хозяйства и производства про-
дуктов питания.

Преимущество Турции еще 
и в том, что каждый ее регион 
обладает своими климатиче-
скими особенностями, что обе-
спечивает разнообразие выра-
щиваемых овощей и фруктов. 
Среди них есть и теплолюби-
вые и морозоустойчивые виды. 

Россия на протяжении мно-
гих десятилетий является круп-
нейшим для Турции рынком 
сбыта ее богатых урожаев. Экс-
порт в Россию свежих овощей 
и фруктов, особенно цитрусо-
вых, в Россию составляет зна-
чительную часть бюджета ту-
рецкой экономики. 

Ежегодно турки выращивают 
до 28,5 млн тонн овощей и 17,5 
млн тонн фруктов. Современ-
ная Турция входит в первую 
десятку мировых производи-
телей меда, орехов, сухофрук-
тов. Турция имеет огромные 
объемы  производимого мо-
лока и молочных продуктов 
(до 18,6 млн тонн). Не отстает 
и местное животноводство - 2 
млн тонн домашней птицы и 
1,1 млн тонн красного мяса в 
год - это тоже прекрасные по-
казатели. Страна также достиг-
ла производства 38,6 млн тонн 
зерновых культур в год. Такой 
рост стал возможен в результа-
те грамотной инвестиционной 
политики государства, которое 
решило развивать логистику и 
вкладываться в оборудование 
для хранения продуктов, в уста-
новку оранжерей, в ирригацию, 

в обработку фруктов и овощей, 
в корма и удобрения, в домаш-
ний скот и птицу, в молочный 
подсектор, в продукты здоро-
вого питания, в рыболовство.

К 2023 году, к столетию ре-
спублики, Турция поставила 
перед собой задачу войти в пя-
терку лучших мировых произ-
водителей продуктов питания.

Такой нас сделала щедрая 
на фрукты Турция. Мы без за-
бот круглый год получаем из-

за моря свежайшие солнечные 
плоды - мандарины, апельси-
ны, лимоны, грейпфруты. Тур-
ки везут их по воздуху, макси-
мально сокращая путь фруктов 
от плантации до стола. Один се-
зон сменяет другой, но мы не 
испытываем дефицита в тро-
пических сочных лакомствах, 
богатых витаминами и клет-
чаткой. Россия входит в пя-
терку стран-импортеров ту-
рецких цитрусовых.  За один 
только прошлый год общий объ-
ем экспорта турецких цитрусо-
вых составил 842 млн. долла-
ров, из которых почти 300 млн 

долларов пришлось на россий-
ский рынок. 

Русский человек любит турец-
кие фрукты не только за самые 
лучшие цены, но и за превос-
ходный вкус. Дело в том, что ту-
рецкие производители цитру-
совых предприняли целый ряд 
специальных мер, чтобы иссле-
довать вкусовые предпочтения 
россиян. В результате был суще-
ственно изменен видовой со-
став выращиваемых на план-
тациях цитрусовых деревьев. В 
итоге получилось так, что мы, 
сами того не ведая, определи-
ли современный ассортимент 

турецких цитрусовых, который 
теперь предлагается и всему 
остальному миру. Причем, по 
признанию Председателя сове-
та директоров Средиземномор-
ской ассоциации экспортеров 
и Президента Группы по про-
движению Турецких цитрусо-
вых Али Кавака, россияне зада-
ли высокий стандарт качества 
продукции, что, несомненно, 
положительным образом ска-
залось и на развитии данного 
сектора экономики Турции. 
В течение 15 лет осуществля-
лась эта серьезная, кропотли-
вая работа. 
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ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО, 
ПАВЕЛ КОШКИН

Взрыв на стадионе в Ман-
честере продолжает серию 
терактов в Европе, инспириро-
ванных исламистами. Предвы-
борная кампания в Британии 
приостановлена, но запрос 
граждан на безопасность рез-
ко повышает шансы консер-
ваторов на победу, отмечают 
эксперты.

Одинокий шакал

В ночь на вторник, 23 мая, на ста-
дионе «Манчестер-Арена» в Ве-
ликобритании прогремел взрыв. 
Инцидент произошел в фойе ком-
плекса сразу после окончания кон-
церта американской певицы Ариа-
ны Гранде, когда зрители направ-
лялись к выходу. По официальным 
данным на вечер среды, погибли 
22 человека, еще 59 получили ра-
нения. Британские власти квали-
фицировали произошедшее как 
теракт.

По данным The Guardian, на кон-
церте присутствовали около 21 тыс. 
человек — это соответствует мак-
симальной вместимости стадио-
на. Большинство зрителей, при-
шедших на концерт поп-певицы, 
составляли молодежь и подростки.

Премьер-министр Великобри-
тании Тереза Мэй подчеркнула, 
что этот теракт превзошел все дру-
гие именно потому, что террорист 
выбрал своей целью подростков и 
детей.

По словам Мэй, основной вер-
сией случившегося является ра-
бота террориста-смертника: его 
имя правоохранительные орга-
ны уже установили, но пока в ин-
тересах следствия не разглашают. 
Во вторник около полудня по мест-
ному времени полиция Манчесте-
ра сообщила об аресте 23-летнего 
подозреваемого в причастности к 
теракту, а днем ответственность за 
взрыв взяла на себя группировка 
«Исламское государство» (ИГ, за-
прещенная в России террористи-
ческая организация).

Впоследствии канал CBS News 
сообщил неподтвержденную вла-
стями информацию о том, что ис-
полнителем теракта был некий 
Салман Абеди. По информации 
издания SITE, которое занимает-

ся мониторингом деятельности 
исламистов, в своих соцсетях ИГ 
указала, что исполнитель теракта 
был «солдатом халифата». Это мо-

жет означать, что атака «была ско-
рее инспирирована ИГ, чем напря-
мую ими направлена», предпола-
гает эксперт Би-би-си по безопас-
ности Гордона Корер.

Вопросы безопасности

Взрыв в Манчестере — второй те-
ракт в Великобритании с начала 

года и крупнейший со времени 
атаки в центре Лондона в июле 
2005 года, когда погибли 56 че-
ловек.

В последний раз террористиче-
ская атака в Британии произошла 
всего два месяца назад: 22 марта 
Халид Масуд на автомобиле про-
таранил толпу на Вестминстер-
ском мосту в центре Лондона, 
после чего напал на патрульного 
и был застрелен полицейскими. 
Всего тогда погибли шесть чело-
век, включая Масуда.

Свидетели событий на «Манче-
стер-Арене» утверждают, что до и 
после теракта безопасность меро-
приятия обеспечивалась неудов-
летворительно. Так, в интервью 
РБК очевидцы Луиза Тян и Нико-
лай Боровинский заявили, что при 
входе на концерт они не замети-
ли никаких усиленных мер безо-
пасности, а после взрыва органи-
зованного выхода со стадиона не 
было. Другой очевидец, Никола 
Трохтова, сообщила «Чешскому 
радио», что на входе не было ме-
таллодетекторов, а охрана даже не 
проверяла у зрителей сумки.

В то же время уже после теракта 
меры безопасности по всей стране 
были значительно повышены. Во 
всех крупных городах было усиле-
но полицейское патрулирование, в 
самом Манчестере прилегающий к 
стадиону район был частично пе-
рекрыт, в течение всего вторника 
был закрыт находящийся непо-
далеку железнодорожный вокзал 
«Виктория». Лондонская полиция 

сообщила, что уже пересматрива-
ет планирование безопасности на 
грядущих массовых мероприятиях 
в сторону ужесточения контроля.

К ак отмечает корреспондент 
The Guardian и эксперт по ислам-
скому экстремизму Джейсон Берк, 
военные аналитики уже некоторое 
время назад предупреждали о гро-
зящей волне терактов. Связано это 
с тем, что последние полгода за-
падная коалиция развивает успеш-
ное наступление на «столицы» ИГ 
Мосул и Ракку, соответственно, бо-
евики вынуждены бежать домой — 
в Бельгию, Германию, Францию, 
Великобританию. По информа-
ции The Independent со ссылкой 
на данные правительства, в рядах 
ИГ сражались около 800 британ-
ских подданных, около половины 
из них к апрелю 2017 года уже вер-
нулись домой, арестованы же лишь 
14 боевиков.

Издание The Economist в ре-
дакционной колонке указыва-
ет на связь взрыва в Манчестере 
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Взрыв на стадионе «Манчестер-Арена» стал вторым терактом в Великобритании с начала года 

Как взрыв в Манчестере изменит Великобританию

Концерт, который прогремел

По словам премьер-министра Великобритании 

Терезы Мэй, основной версией случившегося 

является работа террориста-смертника: его имя 

правоохранительные органы уже установили, 

но пока в интересах следствия не разглашают

Т Е Р А К Т

Крупнейшие теракты в Европе за последнее время

19 декабря 2016 года 
грузовик с прицепом вре-
зался в толпу посетителей 
рождественского рынка в 
Берлине. Погибли 12 чело-
век, еще 48 пострадали. 
Объявленный в розыск 
подозреваемый 24-летний 
гражданин Туниса, кото-
рый управлял автомоби-
лем, позднее был убит в 

Милане в перестрелке с 
полицией. Террорист был 
связан с ИГ.
14 июля 2016 года в толпу 
праздновавших День взя-
тия Бастилии на Англий-
ском променаде в Ницце 
врезался грузовик. Ма-
шина успела проехать по 
набережной около 2 км на 
скорости 60–70 км/ч, пре-

жде чем была остановлена. 
Водитель был застрелен 
полицией. В результате те-
ракта погибли 84 человека.
22 марта 2016 года два 
взрыва произошли в Брюс-
селе: один — в аэропорту, 
другой — на станции метро 
«Маальбек». В результате 
взрывов погибли 32 чело-
века, более 300 постра-

дали. Ответственность 
за теракты взяла на себя 
группировка ИГ.
13 ноября 2015 года се-
рия терактов произошла 
в Париже. Неизвестные 
открыли стрельбу в одном 
из ресторанов, три взрыва 
прогремели вблизи стади-
она «Стад де Франс», где 
проходил матч футбольных 

сборных Франции и Герма-
нии, а на концерте в зале 
«Батаклан» неизвестные 
захватили заложников. 
В общей сложности погиб-
ли 129 человек. Ответствен-
ность за теракт взяла на 
себя группировка ИГ.
7 января 2015 года братья 
Саид и Шериф Куаши напа-
ли на редакцию юмористи-

ческого журнала Charlie 
Hebdo в Париже и убили 
12 человек. Причиной на-
падения стала публикация 
карикатур на исламские 
темы. Преследование 
братьев Куаши продолжа-
лось три дня. 9 января в 
результате спецоперации 
они были убиты.
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Чем закончилось турне президента США

На Востоке показался Трамп
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ

Президент США Дональд 
Трамп завершил ближнево-
сточную часть своего первого 
зарубежного турне. В Саудов-
ской Аравии и Израиле пре-
зидент США призывал проти-
востоять Ирану и не прояснил 
подхода к палестино-израиль-
скому урегулированию.

Во вторник, 23 мая, президент 
США Дональд Трамп вылетел из 
Израиля в Италию, завершив че-
тырехдневное пребывание на 
Ближнем Востоке. Первая зару-
бежная поездка Трампа в статусе 
главы Белого дома началась 20 мая 
с двухдневного визита в Саудов-
скую Аравию, после которой он по-
сетил Израиль.

Антииранский фронт

Центральное место в выступлениях 
в обеих странах Трамп уделил рас-
сказу об исходящих от Ирана угро-
зах. На состоявшемся в Эр-Рияде 21 
мая арабо-исламском саммите пре-
зидент США призвал усилить меж-
дународную изоляцию Ирана, об-
винив Тегеран в финансировании 
терроризма, поддержке режима Ба-
шара Асада в Сирии и публичных 
призывах к уничтожению Израи-
ля. По словам Трампа, Иран «раз-
жигает огонь террора и сектантских 
конфликтов» на Ближнем Востоке 
в течение последних десятилетий. 
Американский президент призвал 
лидеров арабских и мусульманских 
стран объединить усилия и взять на 
себя часть бремени борьбы с экстре-
мизмом и терроризмом.

В заявлении по итогам саммита 
лидеры исламского мира заявили о 
готовности сформировать резерв-
ный контингент военнослужащих 
в 34 тыс. человек для проведения 
антитеррористических операций в 
Ираке и Сирии. Однако, когда будет 
сформирован и каким мандатом бу-
дет наделен этот контингент, про-
званный в СМИ «арабским НАТО», 
лидеры не сообщили.

 На встрече с президентом Из-
раиля Реувеном Ривлином 22 мая 
Трамп вновь обрушился на Иран. 
«Самое важное, Соединенные 
Штаты и Израиль вместе заявля-
ют, что никогда — вообще никог-
да — нельзя допустить того, что-
бы Иран завладел ядерным ору-
жием», — заявил Трамп (цитата 
по Reuters). Трамп посоветовал 
израильскому президенту вос-
пользоваться тем, что на данный 
момент из-за происходящего в 
Иране многие страны Ближнего 
Востока встали на сторону Изра-
иля: «Вы можете воспользоваться 
выгодами, которые представляет 
эта ситуация».  Задекларированная 
Трампом позиция совпадает с под-
ходом к Ирану большинства ближ-
невосточных государств, включая 
Израиль и Саудовскую Аравию, 
и противоречит его предвыбор-
ной позиции. Во время кампании 
Трамп называл главным спонсо-
ром терроризма Саудовскую Ара-
вию, а не Иран, хотя он и критико-
вал Тегеран за гипотетическое не-
соблюдение ядерной сделки.

В ходе турне Трамп  критиковал 
не только Иран, но и силы, которые 
Тегеран поддерживает в регионе: 
палестинское движение «Хамас» и 
ливанскую шиитскую группировку 
«Хезболла».

Переизбранный на пост прези-
дента Ирана 19 мая Хасан Роухани 
не оставил выступления в Эр-Ри-
яде без комментария. Саммит он 
назвал «шоу, лишенным полити-
ческой и практической целесоо-
бразности». Вашингтон должен 
отказаться от милитаристской по-
литики, вмешательства в дела дру-
гих государств, распространения 
иранофобии и продажи опасного 
и бесполезного оружия главным 
спонсорам терроризма, проком-
ментировал выступления амери-
канского президента 22 мая пред-
ставитель МИД Ирана Бахрам Ка-
семи. По его словам, основной це-
лью американского президента 
было добиться продажи амери-
канского оружия в страны реги-
она. Главным коммерческим ре-
зультатом визита Трампа в Эр-Ри-
яд стало заключение контрактов 
на поставку вооружений почти на 
$110 млрд.

«Своей антииранской ритори-
кой Трамп демонстрирует ту мо-
дель поведения, которую от него 
ждут его ближневосточные союз-
ники», — заявил РБК старший пре-
подаватель Высшей школы эконо-
мики Леонид Исаев. По мнению 
эксперта, ближневосточные ли-
деры демонстрируют свою лояль-
ность Вашингтону, а взамен рас-
считывают на гарантии стабиль-
ности и защиты, как это было до 
правления предыдущего прези-
дента США Барака Обамы. Обама 
придерживался другой стратегии, 
он считал, что главная угроза исхо-
дит от запрещенного в России ИГ, 
а не от Ирана, поэтому был готов 
идти на сотрудничество с Тегера-
ном в борьбе с терроризмом, объ-
ясняет Исаев.

Визитом и обменом любезностя-
ми Трамп показал властителям Сау-
довской Аравии, что при нем отно-
шения будут развиваться иначе, но 
это не значит, что будет создавать-
ся реальная коалиция против Ира-
на, так как война никому не нужна, 
говорит Исаев.

Урегулирование в тумане

«Исторический», как выразился 
премьер-министр Израиля Бинь-
ямин Нетаньяху, двухдневный ви-
зит Трампа в Израиль не прояснил 
подхода новой американской ад-
министрации к урегулированию 
палестино-израильского конфлик-
та. В начале пребывания Трамп 
подтвердил нерушимость союза 
США с государством Израиль. Об 
этом же он говорил перед отле-
том: «Моя администрация всегда 
будет вместе с Израилем» (цитата 
по Reuters).

Израильские СМИ подчеркива-
ют важность этих заявлений, после 
того как в конце правления пре-
зидента США Барака Обамы от-
ношения между Тель-Авивом и 
Вашингтоном резко ухудшились, 
из-за того что США не стали накла-
дывать вето на резолюцию Сове-

та Безопасности ООН, осудившую 
строительство еврейских поселе-
ний на спорных территориях. По 
итогам переговоров с Нетаньяху 
Трамп лишь выразил уверенность 
в том, что конфликт между изра-
ильтянами и палестинцами мо-
жет быть решен миром. «Он (Нета-
ньяху. — РБК) делает многое, и это 
нелегко. Я слышал, что это самая 
трудная сделка, но я чувствую, что 
в конечном счете мы ее достигнем, 
я надеюсь», — прокомментировал 
возможность заключения согла-
шения между Израилем и Пале-
стиной американский президент.

 В ходе визита в Израиль Трамп 
встретился не только с лидера-
ми еврейского государства, но и с 
президентом Палестины Махму-
дом Аббасом. Встреча в Вифлееме 
стала для них второй за последнее 
время (Аббас приезжал с визитом в 
Вашингтон 3 мая). Однако ни о ка-
ких конкретных договоренностях 
ее участники не сообщили.

Говоря о возможном решении 
проблемы, Трамп указал, что оно 
должно быть принято «в среде, 
свободной от насилия».   Аббас сло-
ва Трампа о насилии не комменти-
ровал. По словам палестинского ли-
дера, конфликт с Израилем носит не 
религиозный характер, а основная 
проблема заключается в продолжа-
ющейся поселенческой активности 
Израиля на спорных территориях 
(на Западному берегу реки Иордан) 
и непризнании палестинского госу-
дарства. Аббас повторил свою пози-
цию, согласно которой мирное ре-
шение должно основываться на соз-
дании двух отдельных государств в 
границах 1967 года.

Трамп о принципе двух госу-
дарств в этой поездке не говорил. 
Ранее он указывал, что его устро-
ит любое решение, которое устро-
ит стороны. Нетаньяху также не ка-
сался возможности создания пале-
стинского государства и проблемы 
Иерусалима. Как заявил израиль-
ский премьер в понедельник, мир-
ное соглашение с палестинцами 
должно быть «подлинным и долго-
срочным» и признающим еврей-
ское государство.

Ближневосточная стратегия 
американского президента по 
итогам визита не прояснилась, 
так как у него нет четкого понима-
ния ситуации в регионе во многом 
из-за дефицита экспертов в Госу-
дарственном департаменте, объ-
ясняет Исаев. Ближневосточную 
проблематику Трамп решает в об-
щем, без конкретики, демонстри-
рует свои намерения и обознача-
ет круг сторон, с которыми в буду-
щем готов вести переговоры, го-
ворит эксперт.

Визиты Трампа не являются эле-
ментами масштабной стратегии 
США в отношении ближневосточ-
ного региона, говорит программ-
ный директор Фонда клуба «Вал-
дай» Андрей Сушенцов. Учитывая 
то, что администрация парализова-
на по многим вопросам внутренней 
политики, Трампу необходимо по-
стоянно оставаться в сфере медий-
ного освещения, владеть инициати-
вой и проецировать образ победи-
теля, чему и послужила серия визи-
тов, говорит Сушенцов. 

Д И П Л О М А Т И Я

Пять ступеней угроз

Как и после атаки 
на здание парла-
мента два месяца 
назад, британские 
власти сохранили 
уровень террори-
стической угрозы 
на текущем уровне 
severe («высо-
кий») — втором по 
серьезности из 
пяти. На этом уров-
не он находится 
с августа 2014 года, 
когда Мэй, будучи 
еще министром 
внутренних дел, 
повысила его 
после военных 
успехов ИГ в Сирии 
и Ираке и первых 
публичных казней 
иностранцев исла-
мистами.
Пять уровней угро-
зы соответствуют 
трем степеням 
реакции спецслужб 

и полиции. Когда 
уровень угрозы 
«низкий» и «уме-
ренный», ситуация 
характеризуется 
как «нормальная», 
когда «значитель-
ный» и «высокий», 
меры безопасности 
в местах обще-
ственного скопле-
ния повышаются, 
что означает до-
полнительные про-
верки и контроль 
в общественных ме-
стах. Когда уровень 
«критический», то 
полиция и спец-
службы находятся 
в состоянии повы-
шенной готовности.
«Уровни угрозы 
обычно расширяют 
полномочия сило-
виков, чтобы по-
высить меры безо-
пасности. Высокий 

уровень означает, 
что они работают 
в режиме, который 
включает дополни-
тельные проверки 
в общественных ме-
стах, установление 
рамок и металло-
искателей в метро 
и аэропортах, 
дополнительные 
патрули, усиленную 
проверку докумен-
тов, создание  
штабов и мест  
эвакуации», —  
пояснил РБК экс-
перт по безопас-
ности ассоциации 
Центра исследова-
ний экономическо-
го и социокультур-
ного развития стран 
СНГ, Центральной 
и Восточной Евро-
пы Артем Куреев.

с парижским терактом в ноябре 
2015 года. Тогда из нескольких на-
падений крупнейшее произошло 
на рок-концерте в зале «Батаклан»: 
«Для исламистов стало традицией 
атаковать крупные мероприятия, 
символизирующие для них запад-
ную культуру». При этом, отмечает 
газета, отличием является исполь-
зование бомбы вместо автоматов, 
что может быть связано с жестким 
ограничением на оборот оружия в 
Великобритании.

Военный  
премьер-министр

Взрыв в Манчестере произошел 
незадолго до досрочных парла-
ментских выборов в Великобри-
тании, назначенных на 8 июня. 
Утром после теракта на «Манче-
стер-Арене» премьер Мэй как ли-
дер Консервативной партии зая-
вила о приостановке предвыбор-
ной кампании. Следом за ней так 
же поступило руководство круп-
нейших оппозиционных пар-
тий — лейбористов, либерал-де-
мократов и шотландских нацио-
налистов.

Мэй назначила перевыборы 
в середине апреля, чтобы укре-
пить парламентское большин-
ство перед переговорами с ЕС по 
Brexit, начало которых намечено 
на 19 июня. Учитывая систему од-
номандатных округов, результат 
предсказать трудно, однако кон-
серваторы могут рассчитывать на 
уверенную победу: сейчас их попу-
лярность колеблется в районе 45%.

Такие теракты, как взрыв в Ман-
честере, обычно приносят поли-
тические дивиденды британским 
консерваторам, которые выступа-

ют за ужесточение пограничного 
контроля и увязывают рост терро-
ристической угрозы с иммиграци-
онным кризисом, заявила РБК ве-
дущий научный сотрудник Центра 
британских исследований Инсти-
тута Европы РАН Елена Ананьева. 
Рейтинг британского премьера Те-
резы Мэй может повыситься, счи-
тает она.

В конце апреля социологиче-
ское бюро Ipsos Mori сообщило, 
что премьер Мэй стала самым 
популярным политиком Велико-
британии за все время наблюде-
ний, с 1979 года. Почти две трети 
респондентов (61%) заявили, что 
считают именно ее наиболее под-
ходящей кандидатурой на пост 
главы правительства. Лидер офи-
циальной оппозиции лейборист 
Джереми Корбин получил лишь 
23% поддержки.

Колумнист The Independent и 
эксперт клуба «Валдай» Мэри Де-
жевски напомнила, что на прошед-
ших выходных консерваторы ока-
зались в центре скандала: партий-
ный манифест содержит противо-
речивую реформу, при которой 
максимальный размер имущества 
для получения государственной 
пенсии вырастет в четыре раза, но 
в это имущество будет включена 
недвижимость, что лишит пенсий 
многих состоятельных стариков. 
Теперь же, по словам Дежевски, 
фокус внимания общественности 
переключится на внутреннюю без-
опасность, где позиции консерва-
торов традиционно сильны. «По-
давляющее большинство в парла-
менте для консерваторов теперь 
выглядит более реально, чем это 
было сутки назад», — заключает 
эксперт. 
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Президенту расскажут о проблемах предпринимателей

Доклад жалоб и предложений
Систему платных услуг в органи-

зациях с госучастием следует вооб-
ще упразднить, уверены авторы, а 
при проверках расходовать на под-
готовку таких документов деньги 
проверяющего ведомства.

Неэффективна и политика го-
сударства в отношении малого и 
среднего бизнеса, написано в до-
кладе. Она «рассчитана самое боль-
шее на несколько десятков тысяч 
предприятий» и «не может под-
менять собой масштабную госу-
дарственную политику» развития 
«миллионов» компаний. Значимая 
проблема МСП — отчетность, фор-
мы которой продолжают «размно-
жаться». Они «не гармонизирова-
ны друг с другом, противоречивы, и 
предприниматель вынужден мно-
гократно указывать данные, кото-
рыми госорганы уже располагают», 
указывают авторы.

Предложения предпринимате-
лей чиновники могли бы реализо-
вать довольно быстро, но пробле-
ма в неправильных KPI, рассуждает 
глава экспертного центра при биз-
нес-омбудсмене Анастасия Алех-
нович. Власти в первую очередь за-
интересованы не в экономическом 
росте, а в бездефицитном бюдже-
те, низкой инфляции, росте дохо-
дов за счет налоговых и неналого-
вых платежей, из-за чего экономи-
ческая активность и, как следствие, 
налоговая база сокращаются, пола-
гает она.

Налоги как презумпция 
недобросовестности

В части налогов бизнес пожало-
вался на все тот же большой объем 
отчетности, высокую фискальную 
нагрузку и проверки. Объем отчет-
ности не сокращается, увеличива-
ет бумажную нагрузку и необхо-
димость раздельного бухгалтер-
ского и налогового учета, соглаша-
ется партнер адвокатского бюро А2 
Михаил Александров. Кроме того, 
указывает он, в последнее время 
ФНС активно вводит систему уве-
домлений (их должен направлять 
бизнес) — о контролируемой сдел-
ке, КИК, счете за рубежом и т.д., и 
за каждое «неуведомление» пред-
усмотрен штраф.

В 2016–2017 годах количество 
форм налоговой отчетности не из-
менилось, говорится в ответе ФНС 
на запрос РБК. При этом три фор-
мы отчетности, ранее представ-
ляемые во внебюджетные фонды 
ФСС, ПФР и ФОМС, объединены в 
одну с сокращением количества 
показателей в 1,6 раза, указывает 
пресс-служба налоговой службы.

Авторы доклада подчеркивают, 
что налоговое законодательство 
приобретает «нарастающий санк-
ционный уклон» и весьма неста-
бильно — бизнесу не хватает вре-
мени подстроиться под меняющи-
еся «правила игры».

Еще одна проблема бизнеса — 
арест расчетных счетов компании 

при выявлении налоговой недо-
имки, это парализует деятель-
ность бизнеса, указано в «Книге 
жалоб». Пока идет судебное раз-
бирательство, компания не мо-
жет рассчитаться с контрагента-
ми и собственными работника-
ми, бизнес разрушается, а исход 
дела может быть решен и в поль-
зу налогоплательщика, поясняет 
управляющий партнер компании 
«Лемчик, Крупский и партнеры» 
Александр Лемчик. Процессуаль-
ные меры, которые могут смяг-
чить для бизнеса эту проблему, 
на практике работают плохо, гово-
рит он. В докладе также призыва-
ют запретить взыскание налогов, 
не уплаченных организациями, с 
их менеджеров и бенефициаров. 
Сам по себе этот механизм имеет 
право на существование, считает 
Лемчик, но с учетом жесткой фи-
скальной направленности налого-
вых проверок большинство пред-
принимателей предпочитают за-
крыть бизнес, чтобы не потерять 
все свое имущество.

Переход на онлайн-кассы еще 
не состоялся, но принесет це-
лый ряд проблем, уверены авто-
ры «Книги жалоб». Требования к 
их установке невыполнимы, и на 
деле внедрение онлайн-касс при-
ведет к банкротству добросовест-
ного бизнеса и уходу в тень, счи-
тают предприниматели. Произво-
дители контрольно-кассовой тех-
ники действительно оказались не 

готовы к переходу бизнеса на он-
лайн-кассы, считает эксперт про-
екта «Контур.ОФД» Ева Сызрай-
ская: бизнес испытывает острую 
нехватку фискальных накопите-
лей. В апреле глава ФНС Миха-
ил Мишустин заверил, что нало-
говая не будет штрафовать пред-
принимателей, которые не успеют 
установить онлайн-кассы при на-
личии договора на поставку ККТ 
нового образца.

Среди других проблем, указан-
ных в «Книге жалоб», — высокий 
уровень страховых взносов для 
индивидуальных предпринима-
телей, завышенная оценка када-
стровой стоимости недвижимо-
сти и неснижающийся уровень 
неналоговых платежей и сборов. 
Основные проблемы для средне-
го бизнеса — это презумпция не-
добросовестности и завышенная 
ставка взносов в фонды, подыто-
живает Александров из А2. ФНС 
России не согласна с выводами, 
приведенными в докладе биз-
нес-омбудсмена, следует из ответа 
службы на запрос РБК. Большин-
ство изменений в законодатель-
стве связаны с устранением про-
белов и неясностей и направлены 
на снижение административно-
го барьера. Количество выездных 
проверок ФНС сократилось с 67 
тыс. в 2011 году до 26 тыс. в 2016-м, 
отмечается в ответе службы. Мин-
фин не комментирует доклад, со-
общили в пресс-службе ведомства.

Завышенные тарифы

Тарифы естественных монополий 
в России в среднем завышены на 
30%, говорится в докладе. Пробле-
ма в модели тарифообразования: в 
цены монополий включается мак-
симум затрат, в том числе неэф-
фективных. В некоторых регионах 
тарифы растут быстрее инфляции. 
При этом мотивации к повышению 
эффективности у монополий нет, 
так как тарифы растут ежегодно.

Авторы доклада предлагают 
нормировать затраты монополий, 
формировать тарифы только на фе-
деральном уровне и устанавливать 
их не на год, а на 6 лет.

Постоянно растет перекрест-
ное субсидирование в электроэ-
нергетике, когда одни потребите-
ли субсидируют других (как прави-
ло, присоединенные к сетям более 
высокого напряжения субсидиру-
ют присоединенных к сетям более 
низкого). Тарифы для потребите-
лей на низких классах напряжения 
должны расти ускоренными тем-
пами, хотя для некоторых их все 
же нужно субсидировать, считают 
эксперты.

Растет нагрузка и за счет появ-
ления новых видов ДПМ (договор 
о предоставлении мощности — ис-
пользовались во время реформы 
РАО «ЕЭС» для строительства но-
вых энергоблоков, гарантировали 
инвесторам высокую доходность 
за счет более высокой платы для 

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

17,9 млн россиян 
в 2016 году были заняты в теневом 
секторе экономики, это 24,7% 
от общего числа занятых граждан

Около  
2 млн 
плановых и внеплановых проверок, по данным 
Минэкономразвития, проведено в 2016 году. 
При этом, согласно опросу субъектов МСП, 
проведенному по инициативе уполномоченного 
по защите прав предпринимателей,  
число проверок доходит до 

10 млн

20–
21% 
составляет доля 
малого и сред-
него бизнеса 
в ВВП России,  
ее не удается  
увеличить уже 
более 10 лет

В 2,2 раза 
превышает среднемировой показатель  
налоговая нагрузка на фонд оплаты труда  
в России. В прошлом году она достигла 

36,1%
На 8,5% 
сократился за 2016 год кредитный портфель малого 
и среднего бизнеса (на 01.01.2017 он составил 
4,5 трлн руб.). Для ИП за тот же период сокращение 
составило 17,4% (388 млрд руб. на 01.01.2017)

Более 61% предпринимателей 
считают минимальными шансы 
выиграть судебное разбирательство, 
в случае если их оппонентом будут 
государственные органы*

244 092 
уголовных дела за 
экономические пре-
ступления возбуждено 
правоохранительными 
органами в прошлом 
году (в 2015-м — 234 623)

Проблемы российского бизнеса в цифрах

*Согласно опросу «Мнение собственников и руководителей высшего звена предприятий об административной среде в РФ», проведенному в 2017 году
Источник: Доклад президенту РФ уполномоченного по защите прав предпринимателей, 2017 год

ДОКУМЕНТ



потребителей). Эксперты пред-
лагают отказаться от новых ДПМ 
в тех регионах, где нет дефицита 
мощности.

Еще одна проблема — дефицит 
железнодорожной инфраструкту-
ры. Не хватает дорог, а на существу-
ющих много «узких мест», новые 
строятся медленно. В результате 
пути общего пользования перегру-
жены, а услуги РЖД не соответству-
ют запросам потребителей.

Систему регулирования тари-
фов РЖД нужно пересмотреть в 
первую очередь, пишут эксперты. 
Сейчас она основана на так назы-
ваемом тарифном коридоре, кото-
рый позволяет монополии само-
стоятельно повышать тарифы для 
отдельных потребителей.

Мечты о банках

Необходимо ввести страхование 
средств малого и среднего бизне-
са на 5 млн руб., ужесточить от-
ветственность банков за «ненад-
лежащие операции по счету» и по-
ставить агентство по страхованию 
вкладов (АСВ) в третью очередь 
кредиторов при банкротстве бан-
ков, пишут авторы доклада. Они 
также предлагают «значительно 
повысить качество надзора».

Но ставить АСВ в третью оче-
редь кредиторов нелогично, так 
как корпорация использует сред-
ства ЦБ для выплат вкладчикам, 
говорит глава комитета Госдумы 
по финансовому рынку Анатолий 
Аксаков. «Как-то АСВ должно воз-
мещать эти средства, и по большей 
части это реализация имущества 
банков», — указывает он.

В свою очередь, ведение страхо-
вого возмещения для малых пред-
приятий назрело — такая мера есть 
во многих странах, говорит управ-
ляющий директор Национального 
рейтингового агентства Павел Са-
миев. Но есть риск, что страхова-
ние малого бизнеса существенно 
увеличит нагрузку на банки и ЦБ 
(с 2015 года регулятор финанси-
рует дефицит Фонда страхования 
вкладов, так как поступающих от 
банков взносов не хватает на вы-
платы). Под страхование малого и 
среднего бизнеса в случае гаранти-
рования 1,4 млн попадает всего 2,4 
млрд руб., подсчитал Аксаков. Это 
немного, но «для страхования на 
сумму 5 млн руб. потребуется куда 
большая сумма», отмечает он.

Сомнителен и пункт по ужесто-
чению ответственности банков за 
ненадлежащие операции, говорит 
Самиев: дать определение таким 
операциям трудно, тем более для 
банков и так действуют правила, 
из которых вытекает, какие опе-
рации для них допустимы, а какие 
нет. Инициативы по качеству над-
зора и по ответственности банков 
«за операции по счету» — слишком 
общие требования, которые носят 
больше характер лозунгов, полага-
ет директор по банковским рейтин-
гам АКРА Кирилл Лукашук, в таких 
формулировках их вряд ли рассмо-
трят по существу. 

При участии Анастасии 
Демидовой, Анны Балашовой, 
Алексея Пастушина

27,1
Да

16
Затрудняюсь 

ответить

57,1
Нет

Мнение экспертов о защите прав 
предпринимателей

% опрошенных

Можно ли 
считать ведение 
бизнеса в России 
безопасным?

Как изменился уровень 
коррупции в стране 
за последний год?

Как вы оцениваете  степень эффективности  различных 
способов защиты от уголовного преследования?

 1      2      3      4      5 (1 — минимум, 5 — максимум)

9,422,422,439,9

11,622,323,338,1

13,819,830,318,118,1

21,922,428,614,512,6

18,623,733,415,88,5

Обращение к бизнес-
сообществу

Обращение 
к правозащитникам

Обращение к выше стоящим 
надзорным органам

Рассмотрение дела в суде

Помощь адвоката

16,4 
Незначительно 

снизился

39 
Остался 

на прежнем 
уровне

4,2 
Существенно 
снизился

11,4 
Незначительно 

вырос

14,4 
Существенно 

вырос

14,6 
Затрудняюсь 

ответить

Источник: доклад президенту РФ уполномоченного по защите прав предпринимателей, 2017 г. 

Опрос проведен в 20 субъектах РФ в апреле 2017 г., в нем участвовали 713 экспертов

Полную версию читайте 
на сайте RBC.ru
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Банки рассказали об активизации схем вывода активов с помощью судов

Фемиду взяли в соучастники
АНАСТАСИЯ КРИВОРОТОВА

Как выяснил РБК, в последнее 
время активизировалась новая 
разновидность схем вывода 
активов и уклонения от нало-
гообложения. Она позволяет 
злоумышленникам в судах 
разблокировать платежи 
по сомнительным трансгра-
ничным операциям, ранее 
«надежно» заблокированные 
банками. Противоядия этой 
схеме пока нет, констатируют 
юристы.

Об активизации схемы, позво-
ляющей осуществлять легализа-
цию вывода денежных средств за 
пределы РФ, а также уклонение от 
налогов посредством ввоза в Рос-
сию официально декларируемых 
товаров по завышенной стои-
мости, РБК сообщили несколько 
источников на банковском рынке. 
«Банки по указанию ЦБ оплату та-
кого импорта блокируют как сом-
нительные операции. Однако эта 
блокировка последнее время все 
чаще легко обходится с помощью 
обращения в суды», — рассказы-
вает один из собеседников РБК.

Неприятную тенденцию под-
твердил и заместитель руково-
дителя Национального совета 
финансового рынка Александр 
Наумов. «Схемы по выводу капи-
тала посредством оплаты транс-
портировки грузов действитель-
но активизировались. Такая тен-
денция наблюдается по причине 
того, что другие, в частности, так 
называемые молдавская (через 
фиктивные споры и вынесение 
фиктивных же решений судов) и 
казахская (фиктивный ввоз това-
ров через границы Таможенного 
союза, в рамках которого не тре-
буется декларирование) схемы, 
попали под более жесткий кон-
троль», — пояснил он.

Как работает схема

Суть схемы, по словам источни-
ков РБК, заключается в следую-
щем. Банки при обслуживании 

клиентов (резидентов-импорте-
ров), обнаружив в информации 
о зарегистрированных таможен-
ными органами декларациях 
(поступает в электронном виде 
от Федеральной таможенной 

службы, ФТС) отметку о нали-
чии признака завышения стои-
мости ввозимых на территорию 
Российской Федерации товаров 
(код «01»), в целях предотвра-
щения сомнительных операций 

отказываются проводить платеж 
по таким ГТД.

При этом банки руководству-
ются методическими рекоменда-
циями ЦБ от 05.05.2015 № 12-МР, 
смысл которых — препятствовать 

через банки трансграничным 
операциям, не имеющим оче-
видных законных целей и явного 
экономического смысла, направ-
ленным на отмывание доходов, 
полученных преступным путем, 

Блокировка банками оплаты товаров, ввозимых по завышенным ценам, по указанию ЦБ, казалось бы, должна была перекрывать 
мошеннические схемы. Однако злоумышленники нашли способ выхода из ситуации, рассказывают банкиры
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финансирование терроризма, а 
также уклонение от уплаты нало-
гов. Именно так ЦБ в своих реко-
мендациях классифицирует при-
обретение товаров по завышен-
ным (по сравнению с рыночны-
ми) ценам.

Блокировка банками оплаты 
товаров, ввозимых по завышен-
ным ценам, по указанию ЦБ, ка-
залось бы, должна была перекры-
вать указанные схемы. Однако 
злоумышленники нашли способ 
выхода из ситуации, рассказыва-
ют банкиры.

По их словам, так как факт по-
ставки товара официально под-
твержден таможенным органом, 
юридическое лицо-поставщик 
обращается в российский арби-
тражный суд с иском к резиден-
ту-получателю, не оплатившему 
поставку (по причине блокиров-
ки платежа банком). Дело в том, 
что сам факт завышения стои-
мости не является предметом 
спора в таком судебном процес-
се, суд рассматривает лишь факт 
неоплаты как таковой, не вдава-
ясь в вопросы сомнительного це-
нообразования, и выносит реше-
ние в пользу истца. Тот приходит 
в банк с исполнительным листом 
и взыскивает денежные средства 
по товару, поставленному по за-
вышенной стоимости, хотя имен-
но по этой причине ранее банк в 
платеже отказал, говорят собесед-
ники РБК.

«Согласно законодательству 
исполнение решений судов обя-
зательно для банков — таким об-
разом и реализуется замысел за-
интересованных в выводе капи-
тала и прочих злоупотреблени-
ях лиц», — резюмирует один из 
источников РБК.

Позиция 
регуляторов

Из опрошенных корреспонден-
том РБК профильных ведомств 
ответы на официальные запро-
сы поступили лишь от Минюста 
(курирует работу судов) и ФТС 
(контролирует внешнеэкономи-
ческую деятельность). ЦБ (над-
зирает за банками) и Росфин-
мониторинг (противодействует 
легализации преступных доходов 
и сомнительным операциям) не 
ответили на запрос РБК.

Правда, полученные ком-
ментарии ведомств не дают от-
вета, намерены ли они и как 

именно бороться с описанными 
схемами.

В пресс-службе Минюста на 
запрос о легализации денежных 
средств посредством ГТД сооб-
щили: «Соответствующий вопрос 
не относится к компетенции Ми-
нюста России. Для получения ин-
формации о таможенных декла-
рациях необходимо обратить-
ся в Федеральную таможенную 
службу».

В ФТС РБК сообщили: «Начи-
ная с 2015 года приоритетным 
направлением работы таможен-
ных органов при осуществлении 
валютного контроля является пре-
вентивное противодействие нару-
шениям валютного законодатель-

ства, основанное на развитии ме-
ханизмов риск-ориентированно-
го подхода… Так, в 2015 году ФТС 
России совместно с Банком Рос-
сии разработан механизм проти-
водействия схемам вывода денеж-
ных средств из Российской Феде-
рации, основанным на заявлении 
участниками ВЭД в декларациях 
на товары недостоверных сведе-
ний о товарах и (или) их стоимо-
сти (в том числе с намеренным 
завышением цены товара), под-
лежащей оплате в пользу нерези-
дентов в соответствии с условия-
ми внешнеторговых договоров».

В результате предприня-
тых мер объемы таких опера-
ций в 2016 году по сравнению 
с 2015 годом сократились в три 
раза по количеству декларируе-
мых товаров (ДТ, с 366 до 115 ДТ), 
а по сумме — более чем в 18 раз 
(с 170 млрд до 9 млрд руб.), указа-

ли в пресс-службе ФТС. «Положи-
тельная тенденция наблюдается и 
в этом году, — отмечают в тамо-
женной службе. — Так, в первом 
квартале 2017 года по сравнению 
с первым кварталом 2016  года 
объемы упомянутых незакон-
ных операций сократились бо-
лее чем в три раза по количеству 
ДТ (с 28 до 8 ДТ), а по сумме — бо-
лее чем в два раза (с $35 млн до 
$16 млн).

Правда, как указывают в этом 
ведомстве, в ФТС «информация 
об использовании судебных ре-
шений для взыскания денежных 
средств по поставленному това-
ру с признаками завышения цены 
отсутствует».

Сложности борьбы 
со схемой

В сложившейся ситуации юри-
сты и участники рынка не видят 
однозначно эффективных и бы-
стрых способов борьбы с описан-
ной схемой.

Как отмечает Александр На-
умов, в условиях симбиоза раз-
личных схем по выводу капита-
ла, по оценкам профессионально-
го банковского сообщества, было 
бы целесообразно при вынесении 
судами решений по таким вопро-
сам оценивать экономический 
смысл рассматриваемых сделок.

Однако, по мнению юристов, 
для отказа в удовлетворении ис-
ков у судов в большинстве случа-
ев просто нет оснований.

«В правопорядке в целом и в 
правоприменительной практике 
арбитражных судов в частности 

предпринимательство — это са-
мостоятельная, осуществляемая 
на свой страх и риск деятель-
ность, направленная на систе-
матическое получение прибыли 
(ст. 2 ГК РФ). То есть предприни-
матель вправе самостоятельно 
решать, за какую стоимость по-
купать товар. Более того, в силу 
конституционного принципа 
свободы экономической дея-
тельности (ст. 8, ч. 1  Конститу-
ции РФ) участник гражданско-
го оборота, в том числе и тот, 
кто ведет внешнеэкономиче-
скую предпринимательскую де-
ятельность, вправе единолич-
но оценивать ее эффективность 
и целесообразность, — говорит 
партнер правового бюро «Оле-
винский, Буюкян и партнеры» 
Магомед Газдиев. — Эти прин-
ципы призваны гарантировать 
защиту бизнеса от неправомер-
ных действий представителей го-
сударства, наделенных специфи-
ческими возможностями».

Действительно, те же самые 
принципы зачастую позволяют 
бизнесменам использовать не-
добросовестные схемы, будь то 
уклонение от уплаты налогов, 
обналичивание или что-то еще, 
признает он. «Однако при отсут-
ствии нормативного регулирова-
ния (методические рекоменда-
ции не являются нормативным 
документом) и непрозрачности 
метода определения таможен-
ными органами признака завы-
шения стоимости товара в декла-
рации (сама по себе отметка в де-
кларации о наличии признака за-
вышения цены не может служить 
основанием для отказа в оплате 
товара), когда доказательства за-
вышения со стороны уполномо-
ченного органа не предоставле-
ны, у суда нет другого выхода, 
кроме как удовлетворить требо-
вания клиента банка, — рассужда-
ет Газдиев. — Из этого можно сде-
лать вывод, что судьи становят-
ся заложниками своих полномо-
чий». А ограничения судейского 
усмотрения используется для по-
становки театральных судебных 
процессов, резюмирует он.

«Рассмотрение дел по искам 
о взыскании платы по догово-
рам в арбитражных судах носит 
состязательный характер: это 
классический гражданский про-
цесс, в рамках которого суд вы-
слушивает стороны и оценива-
ет представленные ими доказа-

тельства, не пытаясь установить 
объективную истину по делу. 
Как  следствие, суд никогда не 
будет специально устанавливать 
факт завышения стоимости тов-
ара по контракту», — указывает 
партнер «Пепеляев Групп» Роман 
Бевзенко.

По его мнению, гражданские 
суды не должны бороться с пре-
ступлениями, это не их задача, 
но указанные схемы могут быть 
предметом уголовного (след-
ственного) судопроизводства. 
«Правоохранительные органы в 
рамках деятельности по предот-
вращению преступлений долж-
ны следить за теми необычными 
транзакциями, которые совер-
шаются с противоправными це-
лями, возбуждать уголовные про-
цессы, доказывать факт совер-
шения преступления и вину лиц, 
их совершивших, — рассуждает 
Бевзенко. — При этом, вопреки 
распространенному ошибочно-
му мнению, наличие решения 
арбитражного суда о взыскании 
денежных средств по договору 
поставки совершенно не пре-
пятствует вынесению пригово-
ра в рамках уголовного процес-
са, так как целью разбирательств 
в арбитражных судах не является 
установление всех действитель-
ных фактов дела».

Таким образом, со слов юри-
стов выходит, что бороться со схе-
мой должны были бы правоохра-
нительные органы, которые соот-
ветствующую информацию могут 
получить в том числе и от других 
регуляторов, в частности Росфин-
мониторинга. В МВД на соответ-
ствующий запрос РБК на момент 
сдачи текста не ответили.

В результате, по мнению Ма-
гомеда Газдиева, «сравнительно 
молодому российскому право-
порядку только предстоит найти 
баланс между государственным 
регулированием в сфере внеш-
неэкономической деятельности и 
свободой предпринимательства». 
Очевидно, что легкими поиски не 
будут — этот путь был болезнен-
ным для всех развитых юрисдик-
ций, резюмирует он.

При этом какими бы ни были 
методы борьбы, окончательно 
пресечь схемы невозможно. «От-
мывание денег  — это преступ-
ный бизнес, и он будет суще-
ствовать до тех пор, пока прино-
сит доход», — считает Александр 
Наумов. 

В ФТС РБК сообщили: «Начиная 

с 2015 года приоритетным 

направлением работы таможенных 

органов при осуществлении валютного 

контроля является превентивное 

противодействие нарушениям 

валютного законодательства, 

основанное на развитии механизмов 

риск-ориентированного подхода… »
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Компания увеличивает поставки нефти в Китай

«Роснефть» сохранила 
место в трубе 

Однако «Роснефть» предложила 
другой вариант — заместить выпа-
дающие объемы поставками с ее за-
падносибирских месторождений.

 «Ограничение экспортного гра-
фика «Роснефти» в направлении 
порта Козьмино неприемлемо 
для «Роснефти» с учетом того, что 
снижение объемов добычи (в том 
числе по ВЧНГ) продиктовано го-
сударственными интересами и 
соответствующими требования-
ми Минэнерго (в рамках действия 
соглашения с ОПЕК. — РБК). В свя-
зи с этим предложение «Транснеф-
ти» о перераспределении экспорт-
ного графика «Роснефти» в поль-
зу других производителей может 
являться свидетельством того, что 
отдельные компании наращивают 
объемы добычи, несмотря на со-
гласованный подход к ее сниже-
нию», — пишет Игорь Сечин.

В Минэнерго получили прось-
бу «Транснефти» обеспечить за-
грузку магистральных нефтепро-
водов компании за счет ресурсов 
других участников рынка или са-
мой «Роснефти», подтвердил РБК 
представитель ведомства. Совет-
ник главы «Транснефти» Игорь Де-
мин от комментариев отказался.

Как пояснили РБК чиновник 
Минэнерго и источник в одной 
из крупных нефтяных компаний, 
ограничение добычи на ВЧНГ ве-
дет к возможной недозагрузке 
порта Козьмино на 200 тыс. т неф-
ти во втором квартале 2017 года.

В итоге министерство поддер-
жало предложение Игоря Сечина и 
изменило экспортный график для 
«Роснефти».

«В соответствии с обращени-
ем «Роснефти» Минэнерго пре-
доставило компании дополни-
тельный экспортный график в 
рамках исполнения межправи-
тельственного соглашения с КНР 
(с отгрузкой через порт Козьми-
но) в объеме 200 тыс. т нефти за 
счет соответствующего уменьше-
ния основного экспортного гра-
фика (на страны Юго-Восточной 
Азии.  — РБК) второго квартала 
2017 года», — сообщил РБК пред-
ставитель Минэнерго. 

Таким образом, «Роснефть» в 
апреле—июне поставит в Китай на 
200 тыс. т нефти больше, чем соби-
ралась. Источник РБК в ведомстве 
сообщил, что нефть в порт Козьми-
но пойдет с западносибирских ме-
сторождений «Роснефти».

У «Роснефти» есть обязательства 
по экспорту нефти в направлении 
Китая и стран Юго-Восточной Азии 
перед трейдерами, поэтому она не 
может себе позволить отдать часть 
своей квоты в направлении Козь-
мино другим участникам рынка, 
отмечает аналитик компании «Ал-
горитм топливный интегратор» 
Виктор Костюков. Уступка конку-
рентам части своей квоты, по его 
мнению, могла бы привести к по-
тере компанией части рынка, если 
это не обмен квотами на поставку в 
других экспортных направлениях.

Заместитель гендиректора по 
инвестициям ИК «Универ» Дми-
трий Александров подсчитал, что 
при транспортировке в сторону 

нефтепровода ВСТО с западно-
сибирских месторождений «Рос-
нефти» компании придется за-
платить за прокачку дополни-
тельно 399 руб. за каждую тонну 
нефти. Дополнительные затраты 
за прокачку 200 тыс. т нефти с ме-
сторождений вдоль трубопровода 
Заполярье — Пурпе, куда относятся 
месторождения Ванкорского кла-
стера и Самотлор, до входа в вос-
точную трубу составят 79,8 млн 
руб. за указанный объем нефти.

Издержки «Роснефти»

«Роснефть» в рамках соглашения с 
ОПЕК сокращает добычу на своих 
новых проектах, при этом стратегия 
rомпании направлена на развитие 
зрелых месторождений, сообщил 
РБК официальный представитель 
компании. Это позволяет увели-
чить добычу на месторождениях 
Западной Сибири, а при улучшении 
ценовой конъюнктуры на сырьевых 

рынках в кратчайшие сроки повы-
сить отдачу от новых месторожде-
ний. Среднесуточная добыча жид-
ких углеводородов у «Роснефти» 
упала в первом квартале 2017 года 
по отношению к октябрю 2016 года 
немногим более чем на 70 тыс. барр. 
в сутки, в том числе из-за действия 
соглашений с ОПЕК.

Сокращение добычи непосред-
ственно на месторождениях ВЧНГ, 
как и переписку Игоря Сечина с 
Минэнерго, в компании коммен-
тировать отказались.

Источник в «Транснефти» в 
комментарии РБК отметил, что 
приоритет по экспорту через Козь-
мино отдается легкой малосерни-
стой нефти восточносибирских 
месторождений, так как это важ-
но для сохранения качества сорта 
нефти ESPO. Если замещать ее за-
падносибирской нефтью, то это 
должна быть нефть сорта Siberian 
Light, сопоставимая по плотности 
и содержанию серы.

На качество нефти сорта ESPO 
переброска 0,2 млн т нефти с За-
падной Сибири не повлияет, пола-
гает Дмитрий Александров, но если 
такое замещение затянется боль-
ше, чем на год, может незначи-
тельно повлиять на качество сме-
си Urals, поставляемой в Европу, в 
сторону роста содержания серы.

Другой собеседник РБК в 
«Транснефти» утверждает, что «Ро-
снефть» уведомляла компанию о 
планируемом снижении добычи 
нефти на ВЧНГ в 2017 году еще в 
прошлом году, до заключения со-
глашения с ОПЕК. Таким образом, 
как полагает он, компания выи-
грала от присоединения России 
к пакту, получив в итоге возмож-
ность поставлять на премиальное 
восточное направление нефть со 
своих западносибирских активов.

Руководитель экономического 
департамента Института эконо-
мики и финансов Марсель Сали-
хов отметил, что по итогам янва-
ря—марта 2017 года значитель-
ного сокращения добычи нефти 
на ВЧНГ не наблюдается. В марте 
2017 года она снизилась по срав-
нению с октябрем 2016 года все-
го на 5 тыс. т в месяц, с 737,9 тыс. 
до 732,9 тыс. т. Он допустил, что 
сокращение может продолжить-
ся позднее, так как экспорт-
ный график действует до июня. 
По  его подсчетам, при замеще-
нии выпадающих 200 тыс. т с ме-
сторождений ВЧНГ нефтью таких 
месторождений «Роснефти», как 
Приобское, Мамонтовское или 
«Юганскнефтегаза», дополни-
тельные расходы компании со-
ставят до 200 млн руб. — по 1 тыс. 
руб. на тонну за прокачку до ВСТО.

Э К С П О Р Т

Как повлияло соглашение с ОПЕК на российский бюджет и отрасль

Россия взяла на себя 
обязанность сни-
зить добычу нефти с 
1 января 2017 года на 
300 тыс. барр. в сутки, 
до 10,947 млн барр. 
(1,46 млн т), по сравнению 
с октябрем 2016 года. 
Соглашение действует 
полгода. Вопрос о его 
продлении 24 страны-у-

частницы обсудят 25 мая 
на встрече в Вене. Россия 
и Саудовская Аравия 
поддерживают продление 
этого пакта еще на девять 
месяцев, до 31 марта 
2018 года, для стабили-
зации рынка и доведения 
объемов мировых запа-
сов нефти до средних 
за пять лет значений, 

сказано в заявлении ми-
нистров двух стран от 
15 мая, которое цитирует 
Минэнерго. При этом об-
суждается присоедине-
ние к соглашению до пяти 
новых стран.
По оценке аналитиков 
Vygon Consulting, рос-
сийские нефтяные ком-
пании могут потерять 

от этого соглашения 
40–220 млрд руб. в зави-
симости от того, сколько 
оно будет действовать. 
Выигрыш российского 
бюджета от действия 
соглашения с ОПЕК по 
ограничению добычи 
нефти в 2017–2018 го-
дах оценивается ими 
в 0,75–1,5 трлн руб.

Аналитики рейтингового 
агентства АКРА предска-
зали рост цен на нефть 
сорта Brent до $55,5 за 
барр. в случае продления 
пакта до конца марта 
2018 года и возможность 
роста свободного денеж-
ного потока и дивидендов 
российских компаний 
после 2019 года.

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

КНР выгодно покупать нефть с поставкой через Козьмино по сравнению с маршрутом по суше через Сковородино из-за более короткого 
транспортного плеча. На фото: нефтеналивной порт Козьмино
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Бывшие миноритарии подали иск на бывших топ-менеджеров компании

Акционеры поссорились 
из-за наследия ЮКОСа
ИВАН ТКАЧЁВ, 
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

Группа экс-миноритариев 
ЮКОСа предъявила иск в суд 
Нидерландов против бывших 
иностранных топ-менед-
жеров нефтяной компании, 
включая двух граждан США. 
Акционеры оспаривают план 
распределения сотен милли-
онов долларов, подконтроль-
ных непрозрачному голланд-
скому трасту.

Группа бывших миноритарных 
акционеров ЮКОСа предъявила 
в суде Нидерландов исковые тре-
бования к бывшим руководите-
лям компании — гражданам США 
Стивену Тиди и Дэвиду Годфри и 
другим директорам штихтинга 
(форма голландского траста.  — 
РБК) Stichting Administratiekantoor 
Financial Performance Holdings 
(SAFPH), говорится в пресс-рели-
зе от имени истцов, поступившем 
в РБК. Эти акционеры владели на 
момент ликвидации ЮКОСа око-
ло 10% акций компании. Штих-
тинг SAFPH был создан в 2005 году 
в ходе банкротства ЮКОСа в целях 
защиты его иностранных активов, 
и сейчас под его контролем нахо-
дятся сотни миллионов долларов. 
Когда иностранные топ-менедже-
ры ЮКОСа создавали эти штих-
тинги (есть и второй — Stichting 
Administratiekantoor Yukos Inter-
national), они обещали, что в ко-
нечном счете спрятанные активы 
будут распределены между акцио-
нерами и кредиторами нефтяной 
компании.

В ноябре 2015 года SAFPH объ-
явил, что начинает распределять 
деньги среди бывших акционе-
ров ЮКОСа, писал РБК. Перво-
начальный фонд распределения 
компенсаций составил $337 млн, 

претендовать на получение денег 
могли физические и юридические 
лица, которые владели акциями 
ЮКОСа в период 2003–2007 годов. 
Они должны были подать заявле-
ние на компенсацию и докумен-
ты, подтверждающие факт владе-
ния акциями ЮКОСа, до конца мая 
2016 года.

Но против предложенной схе-
мы распределения выступили 
миноритарии, которых в Рос-
сии представляет бывший юрист 
ЮКОСа Светлана Бахмина, воз-
главляющая юридическое бюро 
«Системная поддержка бизнеса». 
Они указали, что план предусма-
тривает непропорциональное, а 

значит, несправедливое распре-
деление активов. Группа GML, ос-
новным бенефициаром которой 
является проживающий в Израи-
ле Леонид Невзлин, была постав-
лена в привилегированное поло-
жение — ей не требовалось по-
давать заявление о компенсации 
на общих основаниях, она имела 
преимущественное право на рас-
пределение денег из штихтин-
га, следовало из материалов гол-
ландского суда по другому делу, 
которые читал РБК. «Подавляю-
щая часть средств направляется в 
пользу компаний, прямо контро-
лируемых группой GML (бывший 
мажоритарный акционер ЮКОСа), 
что нарушает принципы справед-

ливости и разумности, закреплен-
ные в уставе SAFPH», — говорится 
в пресс-релизе истцов. Их защита 
в лице юридических фирм Jones 
Day и «Пепеляев Групп» утвержда-
ет, что предлагаемая SAFPH схема 
распределения «резко расходится 
с принципами российского и гол-
ландского корпоративного права».

По данным истцов, директо-
ра SAFPH по соглашению с GML 
получают от нее 10% денежных 
средств, перечисляемых в GML 
из штихтингов (о существовании 
такого соглашения впервые заяв-
лял бывший директор нескольких 
компаний Yukos Дэниел Фелдман 
в своем судебном иске к штихтин-

гам, РБК писал об этом споре еще 
в августе 2015 года). Иными сло-
вами, директора штихтинга фи-
нансово заинтересованы в прио-
ритетном распределении средств 
в пользу GML, следует из заявле-
ний истцов. Их требования сво-
дятся к отмене «несправедливой 
и неразумной» системы распреде-
ления денег из штихтинга и при-
влечению к ответственности дей-
ствующих директоров SAFPH. Ис-
тцы призывают и других экс-ми-
норитариев ЮКОСа, общее число 
которых оценивается в несколько 
десятков тысяч, присоединиться к 
этим требованиям.

Директор GML Тим Осборн 
был недоступен для оперативно-

го комментария по телефону, РБК 
направил запрос его представи-
телям по электронной почте. Дэ-
вид Годфри ранее не отвечал на 
письма РБК.

Миноритарии-истцы направи-
ли Осборну требование о раскры-
тии информации о деятельности 
SAFPH, поскольку он входил в со-
став директоров фонда с 2005 года 
и может быть причастен к расходо-
ванию его средств.

Личность миноритариев, оспа-
ривающих схему распределения 
средств, в пресс-релизе не рас-
крывается. Но Бахмина сообщила 
РБК, что иск подали два юрлица — 
Monolit Invest Inc. и Parem Financial 
Inc., «их владельцы, профессио-
нальные участники рынка цен-
ных бумаг, покупали и продавали 
еще акции «Юганскнефтегаза», по-
том уже ЮКОСа». Monolit зареги-
стрирована в Белизе, а Parem — на 
Британских Виргинских островах, 
следует из материалов амстердам-
ского суда, обе юрисдикции позво-
ляют не раскрывать бенефициа-
ров. По словам Бахминой, за эти-
ми офшорами стоят российские 
граждане.

Директора SAFPH говорили на 
предыдущих судебных слушани-
ях, что эти миноритарии действу-
ют «от имени и в интересах Рос-
сийской Федерации», следует из 
пресс-релиза, но истцы напоми-
нают, что их представителем яв-
ляется Бахмина, которая сидела 
в тюрьме по «делу ЮКОСа», — ее 
сложно заподозрить в лояльно-
сти государственному режиму. 
Она сказала РБК, что утвержде-
ния о связях миноритариев с го-
сударством — это «смешной аргу-
мент», «клиенты просто хотят по-
лучить то, что им давно обещали 
на фоне возмущения безумны-
ми тратами директоров фондов 
[штихтингов]». 

По данным истцов, директора SAFPH 

по соглашению с GML получают от нее 

10% денежных средств, перечисляемых 

в GML из штихтингов

С У ДОднако он отмечает, что «Ро-
снефть» все равно выиграет от 
этого замещения из-за преми-
альности поставок в Китай. По его 
оценкам, китайским покупателям 
из числа независимых переработ-
чиков нефти выгодно покупать 
нефть с поставкой через Козьми-
но по сравнению с маршрутом по 
суше через Сковородино из-за бо-
лее короткого транспортного пле-
ча (китайские НПЗ расположены 
на побережье). «Роснефти» также 
выгодно увеличить поставку неф-
ти в Китай, чтобы быстрее отрабо-
тать полученную по долгосрочно-
му контракту предоплату.

По данным «Транснефти», при-
сланным в Минэнерго, возможна 
техническая прокачка в июле—сен-
тябре 7,8 млн т нефти всех постав-
щиков. «Роснефть» запросила на 
этот период квоту в 3,43 млн т неф-
ти с учетом объемов дочерних ком-
паний — «Верхнечонскнефтегаза», 
«Башнефти» и «Таас-Юрях нефте-
газодобычи». Во втором квартале 
2017 года компания запросила кво-
ту в 3 млн т нефти в этом направ-
лении, знает знакомый с заявкой 
чиновник Минэнерго.

«Объем отгрузки нефти из Козь-
мино в 2016 году составил почти 
32 млн т», — цитирует официаль-
ный сайт администрации Примор-
ского края генерального директо-
ра компании «Транснефть — порт 
Козьмино» Рустама Гамберова. 
По его словам, порт планирует вы-
йти на объемы в 36 млн т ежегодно. 
Основные импортеры — это Китай, 
Южная Корея, Япония, Вьетнам и 
др., сообщил он.

«Это премиальный рынок, он 
объективно выгоден для нефтя-
ных компаний. Здесь они получа-
ют примерно на $2 за барр. больше, 
чем за продажу нефти на западном 
направлении», — цитирует тот же 
ресурс советника главы «Транс-
нефти» Игоря Демина.

Экспорт российской нефти в 
дальнее зарубежье вырос в янва-
ре—апреле 2017 года по сравне-
нию с аналогичным периодом го-
дом ранее на 3,1% и достиг почти 
86,9 млн т, цитирует данные Цен-
трального диспетчерского управ-
ления (ЦДУ) ТЭК ТАСС. Экспорт 
нефти по ВСТО в Китай за это вре-
мя вырос на 5,3%, до 8,461 млн т. 
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Как ретейл использует технологии индустрии знакомств

Свидание со скидкой
ВИКТОРИЯ КОСТОЕВА

Компания «Нотиссимус» 
вывела на российский рынок 
приложение Letmeget, опове-
щающее владельцев смартфо-
нов о торговых акциях рядом 
с ними. В Москве новинка 
забуксовала, зато регионы 
встретили ее на ура.

Осень 2015 года. По калифорний-
скому Сан-Хосе разбрелась груп-
па студентов бизнес-школы «Скол-
ково». На смартфон одного из 
них, Владислава Кулагина, прихо-
дит уведомление о закрытой рас-
продаже в магазине спортивно-
го снаряжения. Этот момент стал 
отправной точкой для его нового 
проекта. 

В основе технологии, которая 
настолько впечатлила Кулагина 
и которая вот уже несколько лет 
как появилась на мировых рын-
ках (Apple запустила свой iBeacon 
в 2013 году, Google представила 
Eddystone летом 2015-го), — об-
мен по Bluetooth-каналу данны-
ми между устройствами-маяками 
в торговых точках и смартфонами, 
в которых установлены соответ-
ствующие мобильные приложе-
ния. Когда обладатель такого при-
ложения оказывается в зоне дей-
ствия маячка, оно активируется и 
принимает сообщения о распро-
дажах, специальных предложени-
ях и т.п.

Кулагин, окончивший Мо-
сковский институт стали и спла-
вов, держал вместе с супругой в 
Санкт-Петербурге магазин муж-
ской одежды и обуви, и этот способ 
привлечения клиентов его крайне 
заинтересовал: ничего подобного 
в России он не видел. Владислав 
готов был инвестировать в про-
ект, дело было за малым — найти 
надежного партнера и подрядчика.

 Мобильные 
первопроходцы

«Я отдыхал на Тенерифе, и вдруг 
мне пишет какой-то человек, за-
дает странные вопросы, — вспо-
минает глава петербургской ком-
пании «Нотиссимус» Максим Куль-
гин. — Я веду блог про iBeacon, и 
мне практически каждый день 
пишут какие-то люди, просятся 
на встречи. Даже не знаю, почему 
я тогда ответил, так сложилось со-
вершенно случайно». Так Кулагин 
обрел партнера — Кульгина.

 Компания Кульгина одной из 
первых в России стала разраба-
тывать и выводить на рынок мо-
бильные приложения для ретейла. 
В числе ее клиентов — отечествен-
ные и зарубежные сети Oodji, «Две 
палочки», Zarina, Coff eeShop и др.

Кульгин тоже получил техни-
ческое образование. Он — физик, 
выпускник Санкт-Петербургского 
электротехнического института. 
Собственным софтверным бизне-
сом занялся, когда в 2013 году его 
уволили из петербургской сети 
стройматериалов «Метрика», где 
он занимался развитием элек-

тронной коммерции. Ему удалось 
найти инвестора в свой проект: 
12 млн руб. вложил  в компанию 
предприниматель из сферы стро-
ительства. На эти средства коман-
да Кульгина сняла помещение, ку-
пила компьютеры и занялась раз-
работкой онлайн-приложений для 
торговли.

«На самом деле мы вышли не 
вовремя: ретейл находился в кри-
зисе и был не готов вкладывать-
ся в разработку. Зато конкурен-
тов практически не было, мы ре-
шили рискнуть», — вспоминает 
Кульгин.

Первым клиентом «Нотис-
симуса» стала федеральная сеть 
Oodji. Кульгин предложил им бес-
платный пилотный проект, а по 

завершении работ выяснилось, 
что функций в приложении ока-
залось даже больше, чем на сайте 
компании. «Мы получили 150 тыс. 
скачиваний и резко выросшую 
конверсию покупателей, и все это 
чуть ли не бесплатно», — расска-
зал РБК один из бывших сотруд-
ников сети.

Кульгин стал писать приложе-
ния для ретейлеров бесплатно 
или за «небольшие деньги», а по-
том зарабатывать на их поддержке 
(она стоит от 20 тыс. руб. в месяц). 
Вслед за Oodji подтянулись Finn 
Flare, Love Republic, Zarina, BeFree и 
другие. Сейчас разработка прило-
жения у «Нотиссимуса» обходится 
в 500–700 тыс. руб. Через два года 
после старта проект вышел на оку-

паемость, а годовая выручка «Но-
тиссимуса» в 2016 году составила 
порядка 19 млн руб.

Когда Кульин вернулся с Тене-
рифе и встретился с Кулагиным, у 
того уже созрел план — для нача-
ла разработать сервис онлайн-зна-
комств на основе iBeacon: «Как 
Tinder, только с более точной ге-
олокацией». Знаменитое прило-
жение для знакомств позволяет 
искать партнеров в радиусе не-
скольких километров, а Кулагин 
предложил знакомить людей за 
соседними столиками в кафе.

Неудачное знакомство

В Испании партнеры купили ма-
ячки, компания Кульгина быстро 
разработала приложение Tusam и 
подготовила рекламные баннеры, 
предлагающие владельцам гад-
жетов скачивать приложения для 
быстрого знакомства. Все это обо-
шлось Кулагину в 300 тыс. руб.

Маячки поставили в 50 ресто-
ранах Москвы и Санкт-Петербур-
га. Они миниатюрные, так что кре-
пились на потолке двусторонним 
скотчем, а рекламные таблички с 
призывом скачать приложение и 
познакомиться просто ставили на 
столики. Клиенты скачивали при-
ложение, заполняли анкету, вклю-

чали bluetooth и получали оповеще-
ние, если за соседним столиком кто-
то был готов завязать знакомство.

Посетители, в основном моло-
дые люди, охотно знакомились, 
но было не очень понятно, как на 
этом зарабатывать. «Рестораны го-
ворили: о, чуваки, это круто! — но 
платить за обслуживание маячка 
даже 999 руб. в месяц никто не хо-
тел», — вспоминает Кулагин. За три 
месяца стало понятно, что проект 
не идет.

Зато партнеры получили от вла-
дельцев ресторанов ценную об-
ратную связь. Сервис знакомств 
действительно помогал развле-
кать гостей, но рестораторы хоте-
ли большего — привлекать новых 
клиентов.

От дальнейшего развития 
Tusam партнеры отказались. Они 
решили сфокусироваться на разра-
ботке мобильного приложения для 
повышения клиентского потока в 
стрит-ретейле.

Встреча 
с покупателем

На разработку приложения 
Letmeget ушел год с лишним и око-
ло 5 млн руб. Большую часть ин-
вестировал Владислав Кулагин, а 
также еще один его партнер. 90% 

Маячки поставили в 50 ресторанах Москвы 

и Санкт-Петербурга. Они миниатюрные, 

так что крепились на потолке двусторонним 

скотчем, а рекламные таблички с призывом скачать 

приложение и познакомиться просто ставили 

на столики

На создание Letmeget ушел год с лишним и около 5 млн руб. Сегодня приложение работает уже в 40 российских городах, 
только с сентября 2016 года выручка проекта составила около 4 млн руб. На фото: создатели Letmeget Владислав Кулагин (слева) 
и  Максим Кульгин 
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вложенного ушло на разработ-
ку — над приложением работали 
20 программистов из «Нотиссиму-
са». Плюс закупка маячков, печать 
рекламных материалов и продви-
жение в социальных сетях.

«Сначала мы сделали прототи-
пы. За первой версией — она была 
плохой — последовала вторая, по-
том третья. Сейчас работаем с де-
сятой», — смеется Кульгин. К нача-
лу 2016 года Letmeget было готово, 
маячки настроены, баннеры напе-
чатаны.

Схему использовали пример-
но ту же, что и в приложении для 
знакомств. Маячки крепятся в 
торговых точках и передают уни-
кальный код с частотой раз в се-
кунду. Баннеры предлагают ска-
чать Letmeget. Когда сделавший 
это пользователь попадает в ра-
диус действия маячка — 20–30 м, 
он получает push-уведомления о 
торговых акциях поблизости.

В рамках эксперимента 100 ма-
ячков бесплатно установили в двух 
крупных торговых центрах — на 
трех этажах московского ТЦ «Се-
меновский» и в петербургском 
«Гулливере». Также маячками ос-
настили еще 60 небольших торго-
вых точек в обеих столицах.

Директор по маркетингу гипер-
маркета товаров для рукоделия 
«Лофт» (представлен в ТЦ «Семе-
новский») Олеся Милевская рас-
сказала, что их гипермаркет поль-
зуется двумя маячками: один — 
внутри магазина, другой — около 
входа. «По нашим данным, по-
рядка 10% покупателей приходят 
к нам, получив push-уведомление. 
Еще 7% приходят с сайта Letmeget, 
где также есть информация об от-
дельных торговых акциях, — гово-
рит Милевская. — Мы настраива-
ем рассылку push-уведомлений по 
возрастному и гендерному прин-
ципам, оповещая лишь тех клиен-
тов, кому наше предложение мо-
жет быть интересно».

Небольшой магазин одежды и 
аксессуаров «Стрит стори» в Пе-
троградском районе Петербурга 
использует сервис около года — на 
дверях магазина висят наклейки с 
рекламой приложения. «Мы нахо-
димся недалеко от метро, мимо 
проходит много студентов, ви-
димо, они и скачивают приложе-
ние, — говорит управляющий ма-
газином Андрей Шевцов. — Отда-
ча от использования маячков есть, 
но она несущественная. Пару раз в 
месяц к нам заходят молодые люди 

и показывают push-уведомление о 
скидке 10%».

Владельцы технологии утвер-
ждают, что стандартная конвер-
сия — 10%, то есть каждый деся-
тый пользователь приложения, 
получивший уведомление, захо-
дит в магазин. Совершит ли он там 
покупку, зависит от талантов мар-
кетологов и продавцов. «Мы вам 
привели клиента, дальше — рабо-
та продавцов», — говорит Максим 
Кульгин. Корреспондент РБК по-
бывал в ТЦ «Семеновский» и вы-
яснил, что многие продавцы даже 
не знают об эксперименте с маяч-
ками. Разрабатывать технологии 
у создателей Letmeget получается 
гораздо лучше, чем их продвигать.

Внезапный франчайзинг

Сейчас приложение Letmeget ска-
чали около 20 тыс. пользователей 
в Москве и Санкт-Петербурге.

Ретейлеры обычно не против 
испытать маячки, если их устанав-
ливают бесплатно; но как только 
речь заходит об оплате, энтузиазм 
пропадает. «Продвижение маяч-
ков своими силами идет в Москве 
и Питере тяжело, — признают пар-
тнеры. — До массового внедрения 
и монетизации еще далеко. Про-
блема в том, что рынок в обеих 
столицах слишком большой, воз-
можностей для продвижения ма-
газина множество, а о технологии 
мало кто знает». Начать брать або-
нентскую плату с торговых точек 
(несколько тысяч рублей в месяц) 
создатели Letmeget планируют на-
чать этим летом.

Однако не везде ретейл так из-
балован. В какой-то момент пар-
тнеры решили попробовать тех-
нологию в регионах, и отклик пре-
взошел их ожидания. «От балды мы 
разместили объявление о прода-
же франшизы на сайте «Бибосс». 
И пошли отзывы — видимо, сра-
ботал дешевый «входной билет». 
Паушальный взнос в 60 тыс. руб. 
многим показался очень привлека-
тельным», — вспоминает Кульгин.

Первым в сентябре 2016 года ку-
пил франшизу предприниматель 
из Нижнего Новгорода, затем по-
явился франчайзи из Петрозавод-
ска. После этого партнеры подняли 
стоимость франшизы до 135 тыс. 
руб. Поток желающих это не оста-
новило: сегодня у партнеров уже 
37 франчайзи. Роялти составляет 
5 тыс. руб. в месяц, маячки (2–3,5 
тыс. руб.) оплачиваются отдельно.

Управляющий директор крас-
ноярской компании Emerson 
Consalting Group Дмитрий Маги-
ровский купил франшизу Letmeget 
в конце сентября 2016 года. За пер-
вые же два месяца работы ему уда-
лось привлечь к сотрудничеству 
170 компаний, которые работают 
в общей сложности в 750 торговых 
точках Красноярска. «Мы сфор-
мулировали для каждой местной 
компании персональное предло-
жение, чтобы убедить их в том, как 
именно мобильное приложение 
улучшит конверсию покупателей, 
затем отдавали его на бесплатное 
тестирование. Увидев первые ре-
зультаты, большинство согласи-
лись платить»,  — рассказывает 
Дмитрий.

Вложения уже окупились, 
утверждает Магировский. Теперь 
он рассчитывает масштабировать 
бизнес и в других городах: «Для 
российских регионов технология 
геолокационного маркетинга  — 
новый и очень перспективный 
бизнес, и мы хотим развивать его 
первыми, чтобы снять сливки».

Однако так стартовать удается 
не всем. Владас Вайнорюс из Пав-

лодара купил по франшизе 12 ма-
ячков в апреле этого года. Пока 
внедрение идет тяжело, признает 
предприниматель из Казахстана: 
«Клиенты не очень готовы к тому, 
что мы предлагаем. Главная слож-
ность в том, что они воспринима-
ют это как рекламу, а не как новый 
эффективный канал привлечения 
посетителей».

Сегодня приложения Letmeget 
работает в 40 российских городах. 
«Для наших франчайзи представ-
ляет интерес любой бизнес, име-
ющий офлайн-локацию, — от тор-
говых центров до нотариусов», — 
говорит Кульгин. Продажи фран-
шизы стали основным источником 
дохода для Letmeget: с сентября 
2016 года они принесли около 
4 млн руб. выручки, проект балан-
сирует на грани рентабельности.

Найдут везде

«Маячки в магазинах  — только 
один из способов привлечения 
нужных клиентов, и далеко и не 
самый лучший»,  — утверждает 
предприниматель из Кремние-
вой долины Александр Немиров-

ский, основатель компании SATS. 
По его словам, компании в Кали-
форнии определяют местоположе-
ние потенциальных клиентов по IP 
и мобильному провайдеру, «чеки-
нам» и GPS. Все эти данные объе-
диняются, чтобы вычислить веро-
ятность показа нужной рекламы 
нужным клиентам в самое подхо-
дящее время.

Кульгин и Кулагин движутся 
в этом же направлении. Они раз-
работали технологию геолокаци-
онного маркетинга Geofencing, ко-
торая при помощи GPS определя-
ет, что пользователь приложения 
недалеко от торговой точки (как 
правило, в районе 300 м), и пред-
лагает ему скидки и акции. Вопрос 
только в том, захотят ли ею пользо-
ваться клиенты и сами ретейлеры.

«У нас нет проблем с принци-
пиальным внедрением подобных 
технологий, — утверждает осно-
ватель агентства интернет-мар-
кетинга Matik Артем Овечкин. — 
Но так ли уж ли выгодны и нужны 
все эти технологии? Не проще ли 
иногда повесить баннер, поставить 
стенд или дать листовку, чем горо-
дить такие огороды?» 

Взгляд со стороны

«Конкуренты 
мне неизвестны, 
но скоро 
появятся»
Глава направления 
электронной 
коммерции финской 
сети строительных 
гипермаркетов 
«К-раута Рус» 
Павел Копылов

«Компания «Нотисси-
мус» — первопроходец 
технологий на базе 
Apple iBeacon и Google 
Eddystone в России. 
Просто так заимство-
вать эти технологии за 
рубежом мало, нужно 
адаптировать их для 
отечественного рынка, 
создав, по сути, абсо-
лютно новый продукт. 
Насколько хорошо он 
приживется, напрямую 
зависит от качества 
реализации, удастся 

ли освоить все возмож-
ности технологии. Рос-
сийские конкуренты 
«Нотиссимуса», разра-
ботавшие продукты на 
основе таких техноло-
гий, мне неизвестны, 
но, думаю, скоро они 
появятся».

«Решение 
подходит для 
небольших 
городов»
Основатель агентства 
интернет-маркетинга Matik
Артем Овечкин

«Представьте, что 
маячки установлены в 
большинстве магази-
нов хотя бы только на 
одной Тверской. Проез-
жая или проходя мимо, 
вы получите какофо-
нию push-сообщений 
и в итоге удалите при-
ложение. С другой сто-

роны, если маячками 
располагает лишь не-
большой процент точек 
в Москве и Питере, то и 
смысла устанавливать 
приложение нет. Нужна 
золотая середина. Это 
решение скорее под-
ходит для небольших 
городов, где нет такого 
количества ретейлеров 
и любая установка при-
несет пользу».

«Решение имеет 
отличный 
потенциал»
Глава клуба инвесторов 
бизнес-школы «Сколково» 
Виталий Полехин

«Бизнес с маячками 
имеет более широ-
кое применение, чем 
привлечение новых 
клиентов, технология 
идеально подходит для 
создания систем лояль-

ности. Если, например, 
популярная кофейня 
сделает приложение 
для своих клиентов 
и с помощью маячков 
будет определять по-
стоянных клиентов, 
бариста сможет начать 
готовить ваш люби-
мый кофе еще до того, 
как вы сделали заказ. 
В этом случае не имеет 
значения, в большом 
или маленьком городе 
находится эта кофей-
ня — решение имеет 
отличный потенциал. 
В ближайшем будущем 
мы увидим множество 
проектов, так или иначе 
использующих эту тех-
нологию в тех сферах 
офлайна, к которым мы 
привыкли в онлайне».
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АНДРЕЙ ПИСАРЕВ

В мае средние ставки по ва-
лютным депозитам в 15 круп-
нейших банках незначительно 
изменились. Стоит ли от-
крывать вклад в долларах 
или евро в расчете на дальней-
ший рост доходности?

В мае ставки по валютным депози-
там изменились в четырех банках 
из 15 крупнейших по объему при-
влеченных средств.  В результате 
средние ставки по долларовым де-
позитам сроком на три и шесть ме-
сяцев немного повысились, а став-
ки по депозитам в евро на шесть и 
12 месяцев, а также в долларах на 
12 месяцев, напротив, упали.

Наиболее значительное сниже-
ние доходности зафиксировано в 
банке «Открытие»: по долларовым 
депозитам на три и шесть месяцев 
ставки сократились на 0,15 п.п., а 
по вкладам в американской валю-
те на 12 месяцев — на 0,10 п.п. Так-
же снизились ставки у Сбербанка: 
долларовый депозит на шесть ме-
сяцев в этом банке теперь прине-
сет 0,1 вместо 0,15%, а вклад на 
12 месяцев — 0,45% по сравнению 
с 0,7 в предыдущем месяце.

Увеличение ставок по долла-
ровым депозитам показал толь-
ко Альфа-банк, где вклады на все 
сроки выросли на 0,3 п.п. У Мо-
сковского индустриального бан-
ка вклады на 12 месяцев как в 
долларах, так и в евро упали на 
0,15 и 0,1 п.п., до 1,35 и 0,4% со-
ответственно. Также в этом банке 
сократились ставки по депозитам 
в евро сроком на шесть месяцев — 
на 0,1 п.п., до 0,25% годовых.

Максимальную доходность го-
довых депозитов в долларах сейчас, 
как и в прошлом месяце, предла-
гает банк «Югра» — 1,51% годовых. 
Второе место делят Альфа-банк 
и МКБ — 1,45% годовых. Следом 
идет Московский индустриальный 
банк с 1,35% годовых. По вкладам 
в евро лидирует МКБ с максималь-
ной ставкой 0,95% годовых. За ним 
следует банк «Югра» с доходностью 
в евро на уровне 0,42% годовых и 
Бинбанк — 0,4% годовых.

Что дальше

Мнения опрошенных РБК анали-
тиков относительно дальнейше-
го движения ставок по валютным 
вкладам разделились. Эксперт 
группы исследований и прогно-
зирования агентства АКРА Дми-
трий Куликов считает, что ставки 
будут постепенно повышаться. Во 
многом это обусловлено тем, что 
экономический рост в еврозоне 
обгоняет ожидания аналитиков, 
так что рынок в большей степени 
ожидает ужесточения монетарной 
политики в Европе и укрепления 
евро к рублю. Также наблюдает-
ся восстановление экономики в 
США, что будет способствовать 
повышению процентных ставок 
ФРС, говорит Куликов. С другой 
стороны, ситуация на финансо-
вых рынках России также стала 
более стабильной, что оказывает 
понижающий эффект на банков-
ские ставки, добавляет он.

Генеральный директор Frank 
Research Group Юрий Грибанов, 
напротив, считает, что роста ста-
вок по валютным вкладам не 
предвидится. «Ставки близки к 
минимуму. Движений вверх не 
будет, а движения вниз возмож-
ны только символические, так как 
уже некуда падать, — рассказыва-
ет Грибанов. — Нужно готовить-
ся к долгосрочному периоду низ-
ких ставок как по валютным, так 
и по рублевым вкладам». По сло-
вам аналитика, это связано с тем, 
что банкам попросту не требуется 
фондирование в иностранных ва-
лютах, поскольку валютные курсы 
не очень нестабильны, а спрос на 
кредитование есть только в наци-
ональной валюте.

Валюта или рубли?

По мнению главного аналитика 
Нордеа Банка Дениса Давыдова, 
для простых клиентов рублевые 
вклады остаются более привле-
кательными инструментами, 
чем валютные. Эксперт отме-
чает, что даже если ставки по 
валютным депозитам перейдут 
в рост, он будет плавным и не-
большим, так что простой обы-
ватель не сможет оценить его 
по достоинству. «Шаг изменения 
ставки ФРС в 0,25 п.п. три раза в 
год — это очень мало. Клиенты со 
вкладами менее 1$ млн его даже 
не заметят», — подчеркивает Да-
выдов.

С ним согласен главный эконо-
мист консалтинговой компании 
«ПФ Капитал» Евгений Надоршин, 
который также считает валютные 
депозиты непривлекательными 
инструментами для размещения 
средств. «Намного интереснее 
еврооблигации, но там есть мно-
го нюансов и совершенно другие 
ценники», — добавляет он. Впро-
чем, эксперт напоминает, что если 
инвестор ограничен в средствах 
и не может купить евробонды, то 
он может инвестировать деньги в 
работающий с еврооблигациями 
ПИФ или ETF. 
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Где открыть валютный депозит в мае

Банки боятся загадывать на год

Максимальные ставки по вкладам на сумму $1 тыс. и €1 тыс.  
в 15 крупнейших банках, %
Банки ранжированы по объему привлеченных средств физлиц, по данным Frank RG

Банки
3 месяца 6 месяцев 12 месяцев

Название вклада
$ € $ € $ €

Сбербанк 0,01 0,01 0,1 0,01 0,45 0,01 «Сохраняй», «Пополняй», «Управляй»

ВТБ24 — — — — — — Минимальная сумма открытия вклада — $3 тыс. и €3 тыс.

Альфа-банк 0,55 0,01 0,85 0,01 1,45 0,15 «Победа+», «Премьер+»

Газпромбанк 0,08 0,01 0,7 0,01 1,1 0,08 «Газпромбанк — Перспективный»

Россельхозбанк 0,35 0,01 0,95 0,01 1 0,1 «Классический»

Банк Москвы 0,05 0,01 0,3 0,01 0,45 0,01 «Максимальный доход», «Максимальный рост», 
«Максимальный комфорт»

Райффайзенбанк — — — — — — Минимальная сумма открытия вклада — $5 тыс. и €15 тыс.

Промсвязьбанк 0,15 — 0,5 — 1 0,05  «Моя выгода», «Моя копилка»

«Открытие» 0,2 0,1 0,5 0,1 1,19 0,2 «Основной доход»

Бинбанк 0,25 0,05 1 0,3 1,3 0,4 «Ежемесячный доход»

Росбанк — — 0,1 — 0,3 — «150 лет надежности»

МКБ 0,75 0,25 1,1 0,6 1,45 0,95 «Все включено» тариф Максимальный доход

Совкомбанк — — — — — — Минимальная сумма открытия вклада — $5 тыс. и €5 тыс.

«Югра» 1,11 0,22 1,41 0,37 1,51 0,42 «Особый клиент»

Московский 
индустриальный банк 0,25 0,1 0,75 0,25 1,35 0,4 «Накопительный», «Классический»

Средняя ставка 0,34 0,08 0,69 0,17 1,05 0,25

 – ставка повысилась     – ставка понизилась
Источник: данные с официальных сайтов банков по состоянию на 22 мая 2017 года
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Для простых клиентов 

рублевые вклады остают-

ся более привлекатель-

ными инструментами, 

чем валютные, отмечает 

эксперт. Даже если ставки 

по валютным депозитам 

перейдут в рост, он будет 

плавным и небольшим, 

так что простой обыва-

тель не сможет оценить 

его по достоинству


